
orientaciónrevista de

e informaciónfederación estatal de 
pensionistas y jubilados

SEGUNDA ÉPOCA · TERCER TRIMESTRE DE 2006 · NUMERO 40

Entrevista :
Carmen Bravo Sueskun 
Secretaria Confederal de la Mujer
“Para CC.OO. las políticas 
de igualdad son prioritarias”



“..creo que la Federación de Pensionistas 
y Jubilados, tiene un gran futuro porque las 
personas que ya no están activas laboralmente,  
deben continuar activas en demanda y 
reivindicaciones de atención por los servicios 
públicos y de atención a todas las necesidades 
que tengan las personas mayores”

orientaciónrevista de

e información

federación estatal 
de pensionistas
y jubilados

Edita:

Plaza de Cristino Martos, 4, 1º
28015 Madrid

Teléfono: 91 540 92 02
Fax: 91 541 04 26

E-mail: pensionistas@fpj.ccoo.es

Consejo Editorial:
Benito Barrera • Julián Gutiérrez  

Concha Navarro • Juan A. Diosdado 
Carmina Ramírez • Juan Antonio S. Espín

Enriqueta Díaz-Guerra • Luis Cifuentes
Julián Albor

Equipo de Redacción:

Ignacio López • Mª Jesús González
Arturo Peinado

Edición y maquetación:
Luis Jiménez Miralles
luisoosiul@gmail.com

Imprime:

La Revista de Orientación e Información de 
PP. y JJ. de CC.OO. es una publicación de 
expresión libre y carácter plural, vehículo 
del más amplio ejercicio de la democracia 
y de la participación de los pensionistas y 
jubilados de CC.OO.; respeta las opiniones 
de sus colaboradores, pero no comparte 
necesariamente todos los puntos de vista 
manifestados por éstos en los artículos 
firmados que se publiquen.
La Revista de Orientación e Información 
se reserva el derecho de publicar las 
colaboraciones. No se devolverán los 
originales ni se facilitará información al 
respecto.

Portada:

Fotografía de portada:

SUMARIO

Editorial
. ¿Cambios en el modelo de estado?3

Violencia de género

11

En portada: Entrevista a Carmen Bravo Sueskun

4

Extremadura ya tiene 
su Federación

24

Entrevista

Nuestras federaciones

Actividad Sindical

Opinión

Internacional

Ocio, cultura y salud

4 . Carmen Bravo Sueskun

8 . Asistencia a los cursos de verano
9

10

11

. Trabajos sindicales de la Federación

. Mejorar y garantizar las pensiones12

34

. Actos del IMSERSO

. Osteoporosis

14
16

19

. Servicio de atención residencial

. La vivienda y los mayores

. Objetivos de desarrollo del milenio

21
22

23

27

20 . Sobre el desarrollo de la Ley de Dependencia
. Verano para olvidar

. Extremadura ya tiene su federación

. Salario social básico

. De vacaciones y trabajando

. Actos en Galicia, vidas truncadas

. Líbano

. Preparando el V Congreso de la FERPA 

. Lorca, setenta años de un crimen

30
31

32

Lorca, setenta años 
de un crimen

32
Subvencionado por:

orientaciónrevista de

e informaciónfederación estatal de 
pensionistas y jubilados

SEGUNDA ÉPOCA · TERCER TRIMESTRE DE 2006 · NUMERO 40

Entrevista :
Carmen Bravo Sueskun 
Secretaria Confederal de la Mujer
“Para CC.OO. las políticas 
de igualdad son prioritarias”

Carmen Bravo Sueskun

24
26

. Proyecto de Ley de la memoria histórica

La última

. La violencia de género: suma y sigue

34 . Sinopsis: Salvador

Actualidad

27 . Pensionistas de Aragón en los Alpes

29 . Congreso de Personas Mayores en Castilla y 
León

. Encuentro de CGIL-SPI con la F. de PP. y JJ.31

18 . Hola, buenos días ¿quiere pagar menos...?CIRSA•Depósito Legal: M.21.515 - 1995

Colaboradores:

Enriqueta Díaz-Guerra • Esther Almazán
Gloria García

28 . Escritura y Memoria



Editorial

Revista de Orientación e Información 3

Por decisión del equipo de Gobierno de mayoría 
del PSOE y de las fuerzas de la izquierda, ganadoras 
de las elecciones legislativas del 14 de marzo de 
2004, y adoptada por el conjunto político con mayoría 
parlamentaria y de los Gobiernos de las Autonomías, 
se ha dado iniciación legislativa a los procesos para 
la aplicación de reformas a introducir en los estatutos 
de cada una de las Comunidades Autónomas cuyos 
parlamentos así lo decidan democráticamente en el 
marco de la Constitución Española.

Se inició el proceso democrático por el Estatut de 
Catalunya en su Parlament, y por el de la Comunidad 
Valenciana o País Valenciano en su Parlament Nacional. 
El Partido Nacionalista Vasco introdujo, inicialmente, su 
anteproyecto en el Congreso de Diputados de manera 
singular, con una serie de propuestas de carácter 
“independentista” que no obtuvieron la mayoría de los 
restantes partidos con representación mayoritaria en el 
Parlamento del Estado.

La Junta de Andalucía ha recorrido un buen tramo del 
camino que llevará al pueblo andaluz a tomar decisiones 
referendarias.

Últimamente, se comienzan a  dar los pasos obligados 
para poder producir en la Constitución Española de 
1978 las reformas requeridas que posibiliten los cambios 
que se decidan en los Estatutos de Autonomía de las 
Comunidades.

Pero el fin político de esta editorial no es comentar 
la singularidad y peculiaridades de cada reforma en 
función de criterios ajenos a los ámbitos legislativos 
facultados por Ley para ese cometido, sino interpretar, 
con carácter generalizado, cómo nos habrán de afectar 
como sindicatos regionales y de nacionalidad dada la 
condición institucional de nuestras organizaciones socio-
políticas “independiente de los poderes económicos del 
Estado y de los partidos políticos.”

“La Confederación Sindical de CC.OO., consecuente 
con la defensa histórica de los derechos nacionales 
de los pueblos de España, reconoce sus derechos 
de autodeterminación en el marco de la Constitución 
Española, la consolidación de las autonomías nacionales 
y regionales y se define a favor del Estado Federal.”

El Estado de las Comunidades Autónomas no es 
un estado federal, pero tampoco centralista. Al asumir 
los diecisiete Gobiernos autónomos competencias que 
fueron básicas del Gobierno central, las instituciones 
adquieren cometidos autónomos que determinan 

disposiciones legislativas diferenciadas en el desarrollo 
de leyes importantes que afectan de manera distinta a 
los ciudadanos y ciudadanas que habitan en cada una 
de ellas.

De aquí, que leyes y disposiciones aprobadas o que se 
habrán de aprobar en fechas inmediatas en el Congreso 
de los Diputados, tales cómo aspectos importantes de 
la de Sanidad, de la de Dependencia, de la de Seguridad 
Social, de la de revalorización de pensiones, planes de 
acción, etc. requieran de las federaciones regionales de 
jubilados y pensionistas orientaciones concretas que no 
deban ajustarse genéricamente a interpretaciones de 
carácter estatal.

Con la extensión de las reformas estatutarias 
autonómicas, no se van a producir, probablemente, 
cambios en el modelo del Estado Constitucional, pero 
sí en las competencias legislativas de los gobiernos 
autónomos y, seguramente, como consecuencia, 
en algunas de las denominaciones y funciones, de 
organizaciones territoriales de la Confederación.

Las modificaciones, cambios y variaciones puede 
que lleguen a afectar en  algún caso, a la configuración 
territorial autonómica, y con ello, a la estructura 
orgánica sindical. En todos los casos, las Federaciones 
de Jubilados y Pensionistas deberán tener unas 
relaciones orgánicas de entendimiento participativo con 
Uniones y Confederaciones Regionales que permitan 
planteamientos unitarios mutuos en las negociaciones 
de soluciones con los gobiernos e instituciones 
políticas comunitarias en el desarrollo de aspectos 
competenciales.

¿CAMBIOS EN EL MODELO 
DE ESTADO?
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En Navarra ¿dónde desempe-
ñaste tu acción sindical?

En Navarra yo siempre he estado 
en la Federación de Sanidad. Vengo 
del ámbito sanitario, nunca he dejado 
esa actividad, por lo tanto, siempre 
me ha tocado trabajar y negociar en 
el ámbito sanitario y también en el 
conjunto de la Administración Foral, 
cuando negociábamos los acuerdos. 
A su vez también he participado en 
la Dirección de la Unión Sindical de 
CC.OO. de Navarra, es decir, he 
estado desempeñando labores de 
acción sindical, de salud laboral y 
también de la mujer. Como es un sitio 
pequeño una puede desempeñar 
más actividades diferentes que en 
otros lugares.

¿Qué te llevó a dar el salto a 
Madrid, y a desempeñar el cargo 
en la Secretaría de la Mujer?

En primer lugar debo señalar mi 
entusiasmo y mi ilusión cuando me 
llamó José María Fidalgo para ver si 
yo quería colaborar en su equipo de 
dirección y en la Ejecutiva Confederal. 
Fue un gran honor que el Secretario 
General hiciese esa apuesta por mí 
y venir a desempeñar la función de 
actividad sindical a nivel confederal. 
Creo que para cualquier persona, 
hombre o mujer de CC.OO., es un 
honor y un reto poder estar en las 
direcciones confederales y también 
en las estatales es muy importante.

¿Qué objetivos tienes en esta 
Secretaría?

Los objetivos de esta Secretaría 
siempre han sido los mismos 

desde su constitución en el año 78, 
desde que la Secretaría de la Mujer 
Confederal existe, porque a pesar de 
que la situación de las mujeres en el 
ámbito laboral y social ha cambiado 
y lo ha hecho en muchísimos 
aspectos para mejor, todavía 
existen verdaderos elementos que 
hacen que la discriminación en 
el ámbito laboral y también en la 
propia sociedad, en participación 

y representación, tenga esas 
características de discriminación. Por 
lo tanto, el primer objetivo de esta 
Secretaría Confederal de la Mujer es 
luchar y combatir la discriminación 
que se da en todos los ámbitos de 
la vida, sea lo social, lo laboral o la 
política contra las mujeres. Otro 
de los aspectos fundamentales 
es el de la violencia que se ejerce 
contra las mujeres, un aspecto que 
desgraciadamente conocemos cada 
día más y, por lo tanto, vemos el 
alcance tan importante que puede 
tener y lo incrustado que está en 
una sociedad que nos demuestra 
que mientras haya estos niveles de 
violencia estamos en una sociedad 

machista, donde los hombres 
por medio de estas agresiones 
pretenden perpetuar su poder, su 
dominio sobre las mujeres. 

El objetivo genérico, el que hace 
existir esta Secretaría es alcanzar la 
igualdad de trato y de oportunidades 
entre hombres y mujeres en todos 
los ámbitos y también, por supuesto, 
en el interno del sindicato. Este es 
un camino que no tiene marcha 
atrás, es un camino que va a ser, 
más tarde que pronto, de una 
perspectiva de paridad, tanto en 
los ámbitos de dirección como 
en el conjunto del sindicato entre 
hombres y mujeres. Esto nos lo 
están poniendo en evidencia los 
datos que tenemos sobre afiliación 
y participación de las mujeres y,  
también, en la propia participación 
de las elecciones sindicales. Ese es 
un camino irrenunciable y que no 
tiene marcha atrás. El futuro es hacia 
la paridad también en la participación 
y representación de las mujeres y los 
hombres en CC.OO.

Dentro de todo ese trabajo 
que nos comentas ¿tienes priori-
dades?

La prioridad de esta Secretaría 
es poner todas las herramientas 
que el sindicato tiene a su alcance 
para lograr la igualdad de trato y de 
oportunidades en el ámbito laboral. 

Y ¿por qué ésta es la priori-
dad? 

Porque el ámbito laboral, es decir 
el empleo, el trabajo remunerado, 
es precisamente la puerta que abre 

LAS PERSONAS QUE YA NO ESTÁN ACTIVAS 
LABORALMENTE DEBEN CONTINUAR ACTIVAS EN 
DEMANDAS Y REINVIDICACIONES DE ATENCIÓN

Madrugadora nata, esta navarra sale de casa cuando las aceras no están puestas para llegar bien 
temprano a su compromiso sindical con la situación de la mujer en el mercado de trabajo y en la sociedad. 
Implicada y seria en su trabajo deja, de vez en cuando, la mirada beligerante a un lado para que aflore toda 
su ternura.

Carmen Bravo Sueskun, Secretaria Confederal de la mujer

“el primer objetivo 
de esta Secretaría 

Confederal de la Mujer 
es luchar y combatir la 

discriminación que se da 
en todos los ámbitos de 
la vida, sea lo social, lo 

laboral o la política contra 
las mujeres”
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la gran mayoría de los derechos de 
ciudadanía. Por lo tanto, la igualdad 
en el ámbito laboral de mujeres y 
hombres, va a permitir también la 
igualdad civil, la igualdad social y la 
igualdad en todos los ámbitos de 
nuestra vida, de nuestra sociedad.

¿Cómo ves la Federación de 
Pensionistas? ¿Con futuro?

Yo estoy convencida de que la 
Federación de Pensionistas tiene un 
futuro innegable. En alguna ocasión 
que me habéis dado oportunidad 
de tomar la palabra lo he dicho, y es 
que vamos a vivir más tiempo siendo 
viejos que siendo jóvenes, ésto no lo 
digo yo, lo dice gente con tantísima 
credibilidad como María Ángeles 
Durán.

También nuestro Secretario 
General, José María Fidalgo hacía 
unas declaraciones, en las cuales 
hablaba de las pensiones y de la 
necesidad de desarrollar nuestro 
sistema de protección social para 
que las generaciones futuras tengan 
la protección que todos deseamos. 
También decía que no puede ser 
que en nuestra vida estemos más 
años como pensionistas y jubilados 
que como activos, por lo tanto, creo 
que la Federación de Pensionistas 
y Jubilados, tiene un gran futuro 
porque las personas que ya no están 
activas laboralmente, sí que deben 
continuar activas en demanda y 
reivindicaciones de atención por los 
servicios públicos y de atención a 
todas las necesidades que tengan 
las personas mayores.

Pero no solamente en la 
reivindicación de atención a sus  
necesidades juegan su papel 
las personas mayores. Dentro 
del sindicato van a aportar a la 
organización, cada vez más, sus  
importantes conocimientos tanto 
en el campo sindical como en el 
propio campo laboral. Van a ser 
esas personas, voy a ser yo el día 
de mañana y mi generación, la 
generación futura, las que desde 
luego vamos a aportar el conjunto de 

conocimientos adquiridos en toda una 
vida en las organizaciones sindicales, 
sociales y políticas. Hasta ahora 
había ciertas dudas con la existencia 
de la Federación de Pensionistas, 
de su ser, de su estar en CC.OO, de 
ser una organización federal como 
el resto de las federaciones. Yo digo 
que hasta ahora había muy pocas 
personas mayores en nuestro país, 
es ahora, a partir de ahora, cuando 
las personas mayores en nuestro país 
cada vez van a ser más y, desde luego, 
organizaciones tan importantes como 
la nuestra, no pueden prescindir de 
esas personas que han tenido un 
recorrido vital completo desde su 
experiencia en el mundo del trabajo 
hasta el final de su vida laboral, que 
no termina cuando una persona 
sale de la empresa, sino que tiene 
que garantizar que los sistemas de 
protección social y el sistema de 

pensiones sean algo que conforme 
una sociedad completa. 

No podemos decir que en España 
nuestra sociedad haya estado 
completa hasta hace muy poco. 
La Guerra Civil hizo que toda una 
generación no llegase a ser mayor 
y, por lo tanto, ese vacío es el que 
ahora estamos recuperando. Por lo 
tanto la Federación de Pensionistas 
va a tener un futuro innegable.

En nuestro sindicato hay fede-
raciones en las que la mujer es 
mayoría, ¿Podríamos en nuestra 
Federación llegar a tener un nú-
mero importante de mujeres?

Sin lugar a dudas. Yo creo 
que el salto cualitativo ya se está 
produciendo, cuando reviso las 
estadísticas de afiliación en nuestro 
sindicato. Este salto se produce a 
partir de la edad que tengo ahora, 
de los 50-52 años hacia abajo. La 
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afiliación va en busca de esa paridad 
que se produce en las personas que 
hoy tienen en torno a los 25-30 años 
de edad. 

Donde se da una curva descen-
dente e importante es a partir de 
los 60 años, que es precisamente 
la edad que hoy tenéis las personas 
que estáis en la Federación. Sin lu-
gar a dudas, a partir de los 60 años 
hacia abajo, la incorporación de las 
mujeres al sindicato (y también como 
efecto de la incorporación masiva de 
las mujeres al mercado de trabajo) se 
hace de una manera muy importan-
te. También éste va a ser el futuro de 
la Federación de Pensionistas y Ju-
bilados.

¿Qué trabajos realizas con 
nuestra Secretaria de la Mujer? 
¿Es el contacto fluido?

Sí. Desde que conocí a 
Concha Navarro cuando llegué a 
la Confederación, nuestro trabajo 
ha sido, además de divertido, 
fluido, porque la vida además de 
trabajar debe de tener también 
unas relaciones saludables, con 
ganas de hacer cosas, con alegría 
y dinamismo, y Concha lo tiene 
y lo transmite. Concha está muy 
preocupada por hacer cosas y 
porque la sociedad siga todavía 
siendo tan machista. Ella tiene 

como todos vosotros, confianza 
en que la gente joven, al menos en 
determinados comportamientos y 
actitudes, cambie más deprisa. La 
historia nos dice que no, que es muy 
difícil cambiar las costumbres, que 
es muy complicado, pero vosotras 
nos estáis dando lecciones de que 
se puede conseguir.

Hablemos de la Ley de Igual-
dad. ¿Es el fin de esta Ley hacer 
efectivo el principio de igualdad 
de trato y la eliminación de toda 
discriminación contra la mujer?

Ese es el principio y fin de la Ley. 
Es una ley que no tiene otra finalidad 
que alcanzar la igualdad efectiva, 
por lo tanto debería de ser una ley 
con fecha de caducidad, una ley 
que en su momento no llegase a 
ser necesaria porque la igualdad 
efectiva entre hombres y mujeres se 
habría alcanzado. Éste es el principal 
objetivo de la Ley. Sin embargo 
contiene importantes aspectos que 
tienen que ver con la situación de las 
mujeres en el mercado de trabajo.

CC.OO. ha tenido el compromiso, 
y lo mantiene, de que dentro del 
marco del diálogo social y dentro de 
la mesa del mercado de trabajo, las 
medidas de igualdad sean una parte 
tan importante y tan sustancial como 
el resto.

¿Qué medidas se toman para 
promover una igualdad real entre 
hombres y mujeres?

La principal medida por la que 
CC.OO. apuesta, desde luego, 
son los planes de igualdad, en las 
empresas. 

El empresario debe informar de la 
situación de las plantillas, de los sa-
larios, de las categorías, etc. Dicha 
información se la hará llegar a los 
representantes y las representantes 
legales de los trabajadores. Después 
serán precisamente nuestras compa-
ñeras y compañeros de CC.OO.  en 
la empresa, los que deberán de ana-
lizar la situación y cuáles son las cau-
sas de discriminación que se puedan 
producir en ese centro de trabajo, 
bien sean las categorías profesiona-
les, bien sea la formación, bien sea 
en el salario, y basándose en esos 
datos elaborar con eficacia un plan 
de medidas, un plan de igualdad, 
con unas medidas estructuradas y 
que puedan ser evaluadas a lo largo 
de la duración del convenio para ver 
si han sido eficaces y si realmente se 
ha logrado esa igualdad real. 

La igualdad efectiva en los centros 
de trabajo es muy importante.

¿Se proponen acciones que 
favorezcan realmente el acceso 
de la mujer al empleo?

Sí. Una de las cuestiones 
importantes que defendíamos 
en la Mesa de Diálogo Social era 
que, precisamente, ante el mismo 
mérito y capacidad entre hombres y 
mujeres en aquellos sectores donde 
las mujeres estuviesen representadas 
se adoptasen medidas de acción 
positiva para incorporar más mujeres 
al empleo en esos sectores. Esto se 
ha recogido en la Ley de Igualdad, 
por lo tanto en esos planes de 
igualdad, se puede, en el momento 
que se apruebe la ley y se incorporen 
estas medidas al Estatuto de los 
Trabajadores, ejercer la acción 
positiva para que las mujeres 
puedan, en igualdad de méritos, 
acceder a esos empleos antes que 
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los hombres. 
En esta Ley se incide en la me-

jora de prestaciones por materni-
dad, se reconoce un permiso de 
paternidad de una serie de días, 
independientemente de la madre, 
¿Cómo ves esa medida?

Nosotras hicimos una apuesta 
clara frente a las posturas, de las 
organizaciones empresariales muy 
beligerante. Quiero recordar que 
precisamente en la demanda del 
permiso de paternidad independiente 
e intrasferible del padre,- es decir, 

que si el padre no ejerce ese derecho 
se pierde-, la CEOE y CEPYME 
dijeron que si aquellas medidas se 
adoptaban ellos abandonarían el 
diálogo social. Y lo hicieron además 
en un tono de características muy 
masculinas, muy taurinas. Dijeron que 
si eso se hacía así, el diálogo social 
estaba herido con rejón de muerte. 
Fue un momento muy crítico en la 
negociación de la mesa de mercado 
de trabajo pero la unidad sindical y la 
apuesta por esta propuesta hizo que 
el Gobierno tuviese que acceder a 
nuestra demanda y asumirla.

El permiso de paternidad es un 
permiso muy importante. Hasta 
ahora, sabéis que se han concedido 
hasta ocho días, la demanda es de 
cuatro semanas. Vamos a continuar 
trabajando con los grupos políticos 
para que en el transcurso del debate 
parlamentario sea asumido por la 
mayoría de los votos parlamentarios 
el derecho de las cuatro semanas 
y sea una realidad que, en nuestro 
país, los padres puedan disfrutar de 
este permiso. 

Creemos que va a ser sobre 
todo un cambio a nivel sociológico, 

a nivel de mentalidades, es decir, el 
que se vea como decía antes con 
naturalidad que el padre también 
accede con corresponsabilidad al 
cuidado de su nuevo bebé, de su 
nuevo hijo o hija. A nosotros eso 
nos parece muy importante, era 
una demanda histórica. En España 
solamente existía el permiso por 
nacimiento y no por paternidad. 
Creo que es el inicio de un camino 
que debe llevar a que el permiso 
de maternidad y de paternidad se 
equilibre, que la corresponsabilidad 
sea de ambos, del padre y de la 
madre, indistintamente.

Con esta Ley de Igualdad ¿Se 
equipará España a otros países 
más avanzados?

Las leyes por sí mismas no 
cambian la sociedad, no producen 
cambios. Las leyes producen 
cambios cuando se ejercen, cuando 
las medidas que contemplan 
estas leyes se ponen en marcha. 
Esta Ley es muy progresista en 
su conformación, muy avanzada. 
Seguramente en la Unión Europea no 
hay otra de estas características. Se 
ha abordado de una manera integral, 
por eso es también una ley integral 
en busca de una igualdad efectiva 
entre hombres y mujeres que es 
como se llama la Ley. Sin embargo 
por si misma esta Ley no nos va a 
poner en paridad con la situación 
de hombres y mujeres en la Unión 
Europea. Nos queda muchísima 
distancia que recorrer en materia 
laboral, muchísima. En España las 
mujeres estamos en cuanto a empleo  
muy por debajo de la Unión Europea, 
muy por encima del paro y muy por 
encima en inactividad. 

Carmen ¿se pone coto al 
acoso sexual y acoso por razón 
de sexo con esta Ley?

Esta Ley hace una cosa muy 
importante y con claridad, tal y como 
ordenaba la Directiva Comunitaria 
de igualdad de Trato, la 2002/73: 
define el acoso por razón de género, 
el acoso sexual. Además, al definirlo 

lo que hace es poner ya en letra y 
forma cuales son las sanciones que 
se producirán en caso de que exista 
acoso. El acoso en todas sus formas 
es discriminación directa, por lo tanto 
la sanción es la máxima  para el 
acosador en este caso, así se da un 
avance importantísimo para prevenir 
el acoso en las empresas, tanto el 
sexual como por razón de género.

¿Crees que algún día desapa-
recerá la Secretaría de la Mujer 
porque no sea necesaria?

La Secretaría de la Mujer debe 
tener una acción positiva. No 
sé si cuando este sindicato en 
sus orígenes decidió constituir la 
Secretaría de la Mujer lo pensó hasta 
esa madurez pero, efectivamente, 
debía de ser una secretaría de acción 
positiva. En el momento en que la 
igualdad sea un comportamiento 
ordinario y habitual en nuestras 
relaciones, no será necesaria porque 
la transversalidad ya se habrá 
instalado en nuestra organización 
y en nuestra acción. Nosotros no 
solamente estamos para nosotros 
mismos, sino que fundamentalmente 
estamos para estar en las empresas 
y hacer acción sindical. 

Pero creo que a la Secretaría de 
la Mujer todavía le queda mucha 
vida, porque una cosa es que orgá-
nicamente, internamente, vayamos 
avanzando, y eso es una realidad, 
y otra cosa que se haya consegui-
do socialmente. Para lo que debe 
servir un sindicato como CC.OO. es 
como herramienta para la igualdad 
de oportunidades en el mercado de 
trabajo de hombres y mujeres. 

Sí, creo que todavía le queda 
mucha vida a la Secretaría de la 
Mujer en CC.OO.

Carmen, a nosotros nos pare-
ce que a ti también te queda mu-
cha vida sindical por desarrollar, 
por tu capacidad de trabajo, tu 
sencillez y tu acercamiento a los 
problemas.

Equipo de redacción

“En España las 
mujeres estamos en 

cuanto a empleo  muy 
por debajo de la Unión 

Europea, muy por encima 
del paro y muy por encima 

en inactividad. ”
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El programa de la Menéndez 
Pelayo trataba sobre protección y 
cohesión social. Entre las ponencias 
de mayor interés, destacó la relativa  
a “Personas Mayores: estado de 
salud e incapacidad”, en la que se 
facilitaron datos de interés sobre 
la población española por tramos 
de edad y estado de salud, y en la 
que se plantearon las siguientes 
conclusiones:

1.- Existe un aceptable nivel de 
salud de las personas mayores y 
un elevado nivel de cronicidad y 
necesidad de ayudas personales.

2.- Las prestaciones sociales 
son el ingreso fundamental de las 
personas mayores de 65 años, de los 
que sufren enfermedades crónicas y 
de los que precisan ayuda para las 
actividades de la vida diaria.

3.- Los umbrales de pobreza 
relativa de las personas mayores son 
elevados y se incrementan en las 
personas con problemas crónicos 
y necesidad de ayuda para las 
actividades de la vida diaria.

4.- El bienestar de las personas 
mayores se ha incrementado, pero 
persisten importantes diferencias 
en los colectivos en situación de 
necesidad.

En las jornadas sobre prevención 
de la dependencia en El Escorial, 
destacó la ponencia del Director 
General de Bienestar Social del 
Ayuntamiento de Barcelona sobre 
“Formación y capacitación de 
profesionales en la atención a la 
dependencia” 

ASISTENCIA A CURSOS 
DE VERANO 2006

Analizó los distintos tipos de 
dependencia: física, psíquica, social 
y económica, para señalar que los 
dos últimos tipos no se contemplan 
en la Ley de Dependencia.

Describió los cuatro actores que 
intervienen en el Sistema Nacional de 
Dependencia:

• Empresas y profesionales a los 
que calificó como productores

• Dependientes a los que calificó 
como consumidores y usuarios

• Administraciones Públicas que 
financian e inspeccionan.

Definió lo que se demanda como 
dependencia, entendida como la 
imposibilidad de realizar el proyecto 
de vida con las capacidades 
conservadas en el entorno habitual 
de la persona.

Destacó la idea de la estrategia 
del proyecto de vida como objetivo a 
conseguir y que se concreta en estas 
actuaciones.

1. Analizar el entorno de la perso-
na y analizar cuáles son las pérdidas 
que ha experimentado.

2. Suplir las carencias para per-
mitir la autonomía, haciéndolo de 
acuerdo con la persona.

3. Plantearse qué es lo que hay 
que hacer para que la persona sea 
autónoma.

4. Validar el proceso para com-
probar que se han dado los pasos 
anteriores, y en caso contrario no 
darlo por válido.

Secretaría Federal de Política Social

Nuestros compañeros J. A. Sánchez Espín y Luis Cifuentes asistieron el pasado mes de julio a los cursos 
que se celebraron en la Universidad Menéndez Pelayo de Santander sobre Seguridad Social y en la sede de 
la Universidad Complutense en El Escorial sobre prevención de la dependencia.

Asistentes al curso en la Universidad Menéndez Pelayo
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PROGRAMAS IMSERSO 
2005-2006

Es verdad que no todas las Federaciones de 
Pensionistas en sus Comunidades Autónomas han 
podido realizar los programas que hubiesen deseado, 
pero no todo es posible, aunque los cientos de actos 
realizados en todo el Estado significan que, aquellos a los 
que les correspondió supieron aprovecharlo muy bien.

El interés que despertaron las programaciones de 
los mismos, se notaba de manera tangible. Los locales 
y salas donde se impartieron confirmaban tal aseveración 
por lo llenos que estuvieron, en algunos casos incluso los 
pasillos y escaleras eran un buen lugar para informarse.

También, es cierto que los y las ponentes de los temas 
a informar y debatir fueron muy explícitos y didácticos. Se 
expresaban con calma y sin tecnicismos en “román pa-
ladino” que diría aquél. Así pues, felicitaciones a ellos y 
ellas, aunque,  todo hay que decirlo, en algún caso pun-
tual, su punto de vista no coincidiese con el nuestro. Lógi-
camente los miles de personas que hemos asistido a “las 
charlas” no pensamos tampoco exactamente lo mismo.

Para dar una idea resumida del trabajo desarrollado, 
con decir que en la justificación al IMSERSO, se han 
tenido que compendiar entre facturaciones, carteleria, 
fotografías, etc… más de seis tomos encuadernados por 
programas que contenían todo el material y facturación 
original.

Eso sin contar los programas estatales que se hicieron 
en Madrid (Formación de Juntas Directivas y la esperada 
IV Conferencia de la Mujer Pensionista).

Precisamente, esta Revista sale con un cierto retraso, 
debido a que los meses de agosto y septiembre han 
sido de recopilación y ordenación de los Programas y, 
lógicamente, de la verificación contable (estudios de 
facturas una a una).

El resultado ha sido satisfactorio porque contamos 
con el auténtico voluntariado que sois vosotros, vuestro 
compromiso y vuestra militancia altruista, como dirección 
o como simple afiliado/a o simpatizante.

Los mapas sitúan los actos que se han realizado y la 
provincia donde se han hecho.

ENHORABUENA.
Equipo de Redacción

Valga este pequeño resumen para felicitar a todas las organizaciones que componen la Federación 
Estatal de Pensionistas y Jubilados por el gran trabajo realizado en el desarrollo de los programas IMSERSO 
2005-06   

ACTOS REALIZADOS

Actos sobre alimentación y consumo.

Actos sobre actividad a la dependencia.

Actos sobre preparación a la jubilación y voluntariado.
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Como sabéis muy bien las 
Secretarías de Política Social e 
Institucional, por necesidades de 
la Federación, han sido asumidas 
y desarrolladas por compañeros 
nuevos, elegidos en el último 
Congreso, ya que el responsable 
elegido decidió marcharse por propia 
voluntad, la cual respetamos. Pero no 
es esto lo que yo quería mencionar 
en este corto artículo sino el trabajo 
desarrollado.

Sabéis también que los trabajos 
que se venían haciendo en cuanto al 
Seminario, no se han podido realizar 
porque las subvenciones que nos 
viene concediendo el IMSERSO 
han cambiado en su desarrollo, por 
lo que tenemos que adaptarnos. 
Esto ha supuesto hacer un trabajo 
nuevo, todo dirigido a la formación.   
Creemos hacerlo bien a pesar de 
no tener la suficiente experiencia. 
Todas las federaciones regionales 
habéis hecho un gran esfuerzo y esto  
demuestra que cuando todos juntos 
queremos desarrollar un trabajo 
somos lo suficientemente efectivos 
para hacerlo. Los programas ya han 
sido presentados en el IMSERSO. 
Si nos conceden la subvención 
desarrollaremos el programa y, con la 
experiencia que tenemos, en el 2007 
lo haremos mucho mejor.

Quisiera comentar el trabajo que 
hemos desarrollado en la Secretaría 
de Política Social en cuanto a la 
Dependencia. Sabéis que nuestra 
Federación ha estado presente en La 
Mesa de Diálogo Social conjuntamente 
con nuestra Confederación, ya que 
habéis tenido información de primera 
mano en cuanto a su desarrollo 
y negociación. Por ello, hay que 

valorar muy positivamente el trabajo 
de todas nuestras federaciones 
regionales. Ninguna federación se ha 
volcado con tanto entusiasmo como 
la Federación de Pensionistas, y eso 
no lo digo yo, ha sido reconocido en 
un Consejo Confederal por nuestro 
Secretario General Confederal.

Lo más importante es que al 
final se ha conseguido un acuerdo 
consensuado por todos: Gobierno, 
empresarios y agentes sociales. Se ha 
reconocido que es un buen acuerdo 
aunque en el Parlamento se podrá 
mejorar con algunas enmiendas si 
hay voluntad política. A partir de que  
sea Ley, tendremos que defenderla en 
todas las Comunidades Autónomas 
para su desarrollo eficaz, y que todas 
las personas dependientes sean 
atendidas según sus necesidades.

En cuanto a la reforma de la 
Seguridad Social, quizá en esta 
Mesa de Diálogo Social no se haya 
conseguido lo que CC.OO., deseaba. 
Se ha llegado hasta donde se podía 
llegar, podemos decir que en el 
acuerdo hay puntos importantes, 
como el REAS ya que en el 2009 el  
Sistema Agrario estará dentro del 
Régimen General de la Seguridad 
Social que nuestro sindicato viene 

demandando desde hace años. Nos 
hubiese gustado como CC.OO. que 
su contenido fuera un poco más 
ambicioso, pero tenemos que saber 
que no estamos solos en la Mesa. 
Esta reforma que se ha firmado habrá 
que seguir desarrollándola para que 
se cumpla lo pactado por todas las 
partes.

Otra medida importante es la 
aplicación de mejoras en pensiones 
causadas antes de 1 de enero de 
2002 para trabajadores despedidos 
con 60 años o más, y con 35 años 
cotizados, a través de la incorporación 
a la pensión que se venga percibiendo 
en una cantidad a tanto alzado. No 
dice en el documento qué cantidad 
y a cuantos pensionistas alcanzará, 
pero es importante que se reconozca 
que muchos trabajadores fueron 
expulsados del trabajo perdiendo 
un 40% de su jubilación. En esto 
también habrá que estar atentos y 
exigir que se cumpla.

En definitiva las Secretarías de 
Política Social e Institucional han 
estado este año inmersas en varios 
frentes de negociación donde se 
han defendido nuestras posturas 
sindicales de clase, llegando hasta 
donde hemos podido. Se han logrado 
acuerdos importantes, en los que se 
han recogido propuestas que nuestro 
sindicato había puesto en las Mesas 
de Diálogo Social. 

Seguiremos trabajando para que 
se cumplan dichos acuerdos, insisti-
remos, y si es necesario nos movili-
zaremos como muchas veces hemos 
hecho.

Juan A. Sánchez Espín

Secretaría Institucional y Política Social

Los trabajos sindicales de la Federación de Pensionistas y Jubilados de CC.OO. en políticas sociales.

POLÍTICA SOCIAL DE LA 
FEDERACIÓN

“Se han logrado 
acuerdos importantes...,

seguiremos 
trabajando para que 
se cumplan dichos 

acuerdos, insistiremos, 
y si es necesario nos 
movilizaremos como 
muchas veces hemos 

hecho”
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LA VIOLENCIA 
DE GÉNERO, 

SUMA Y SIGUE

En el primer trimestre del año 
en curso ya había veintiuna mujeres 
asesinadas. A primeros de septiembre 
cincuenta y seis.  Con este porcentaje 
a final de año ¿cuántas serán? Sin 
lugar a dudas más que en años 
anteriores, eso sin valorar las mujeres 
que quedan con lesiones físicas y 
psicológicas graves para toda la vida 
por la violencia de género.

Los hombres maltratadores 
no comprenden, o no quieren 
comprender, que cometen 
una violación fundamental de 
los Derechos Humanos, sólo 
comprenden los derechos que les 
otorgaron desde que nacieron ser del 
sexo varón, por eso transmiten lo que 
aprendieron. Bajo mi punto de vista 
de mujer mayor, las agresiones a las 
mujeres han existido siempre, no es 
nada nuevo, la mujer mayor lo lleva 
soportando toda su vida en silencio, 
para eso la educaron: transmitir a 
su propia familia que estaba siendo 
maltratada era vergonzoso para ella. 
Una de las cosas más importantes 
es que la mujer mayor deje de ver 
las agresiones como algo normal y 
despierte del letargo en el que estaba 
inmersa desde hace siglos. Estamos 
en democracia y gracias a ello 
podemos hablar y ser escuchadas.

¿Por qué la sociedad responde 
ahora a este problema?

Según un artículo de Miguel 
Lorente, médico forense, el caso 
de Ana Orantes marcó un antes 
y un después en la forma de ver 
el problema. Esta mujer salió en 

la televisión contando lo que le 
ocurría y días mas tarde su marido 
la asesinó. Fue entonces cuando la 
sociedad tuvo conciencia de lo que 
sucede en muchos hogares. Los 
medios de comunicación mostraron 
la realidad de una mujer maltratada 
tal y como es. Antes la violencia se 
relacionaba con gente de bajo nivel 
social y cultural, con problemas de 
alcohol y psicológicos; ahora se está 
demostrando que, los malos tratos, 
afectan a personas de cualquier 
condición social que llevan una vida 
aparentemente normal.

Cuando en nuestro país empiecen 
o empecemos a educar a los niños 
en igualdad, pero en igualdad real, 
sin roles masculinos ni femeninos, 
con los mismos derechos que ya 
tenemos reconocidos legalmente,-
no así las obligaciones-, la situación 
cambiará.

A pesar de los progresos 
impulsados por las organizaciones 
de mujeres en España para lograr la 
igualdad entre hombres y mujeres, 
seguimos estando discriminadas y 
si hacemos referencia a la violencia 
de género, que se ejerce sobre las 
mujeres, causa verdadera vergüenza 
porque no se cumple lo que dice la 
Constitución Española en su artículo 
14 “La igualdad ante la ley y el 
principio de no discriminación”. En 
nuestro país está siendo abordada 
desde los instrumentos que la Ley 
Orgánica Contra la Violencia de 
Género establece, sin embargo,  no 
están siendo desarrolladas medidas 

específicas para prevenir y erradicar la 
violencia contra las mujeres mayores, 
quizá sea por su silencio y por eso su 
invisibilidad es mayor.

Comisiones Obreras considera 
que la violencia doméstica no es un 
conflicto privado sino un problema 
público, por lo que la violencia contra 
las mujeres debe considerarse 
un problema social. Es necesario 
afrontarlo y actuar pública y 
colectivamente para erradicarlo, eso 
conlleva implicación y colaboración 
activa de todas las instituciones y 
organizaciones sociales así como de 
la sociedad en su conjunto. Por ello, 
queremos mostrar nuestra repulsa y 
denuncia de la violencia que se ejerce 
contra las mujeres en distintos lugares 
del mundo, víctimas de conflictos 
bélicos, integrismo religioso o redes 
de tráfico de personas.

Ante esta situación las mujeres 
tenemos que hacer algo. No es 
suficiente hacer manifestaciones y 
concentraciones colectivas, debemos 
exigir a los poderes públicos que las 
penas a los maltratadores sean más 
fuertes y que se cumplan, porque  
hasta ahora no se corresponden los 
delitos con las sentencias.

Sabemos lo difícil y lento que 
puede ser erradicar la violencia de 
género porque va con nuestra cultura, 
pero con el trabajo de todos nos 
queda la esperanza de conseguirlo 
para no tener que decir más ¡BASTA 
YA!

Concha Navarro Espinosa de los Monteros

Secretaria de la Mujer 

La violencia de género sigue siendo una realidad cotidiana que se 
lleva cada año la vida de muchas mujeres a manos de sus compañeros, 
parejas, ex parejas, etc.
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Como todos sabemos, la realidad 
financiera del Sistema Público de 
Seguridad Social en los últimos años 
mantiene un importante superávit, 
muy lejos de las situaciones  de 
déficit creciente, que se fueron 
produciendo en la primera mitad 
de los años 90. Esta realidad ni es 
casual ni va a ser permanente y ello 
por varias razones. 

La progresiva ejecución de las 
medidas acordadas en los Pactos 
de Toledo de 1995 y los acuerdos 
sucesivos que se han ido firmando 
por los diversos gobiernos con 
CC.OO. y también con UGT y CEOE 
(aunque estas dos organizaciones no 
han firmado todos) ha sido un factor 
fundamental para sanear las cuentas 
de la Seguridad Social. 

Pero también esta teniendo 
una gran importancia la evolución 
del número de cotizantes y de 
pensionistas. En 1996, los cotizantes 
sumaban 13.750.000, diez años 
mas tarde, ascienden a 18.775.000, 
un 36’5% más. La notable mejora 
económica de nuestro país, ha 
permitido una amplia incorporación 
de la mujer al trabajo y la integración 
laboral de numerosos inmigrantes, 
siendo hoy el numero de extranjeros 
cotizantes a la Seguridad Social de 
1.869.000, casi el 10% del total de 
los cotizantes. Aunque es posible 
y deseable que se mantenga la 
expansión económica de España, 
parece evidente que los incrementos 
de población cotizante no van 
a poder mantener los ritmos de 
crecimiento de los últimos diez años.

En lo que se refiere a los gastos 
en pensiones, aunque han seguido 
creciendo de manera considerable, 
el ritmo de incorporación de nuevos 
pensionistas esta siendo menos 

intenso en los últimos años, al 
entrar en edad de jubilación las 
generaciones nacidas en torno a la 
guerra civil y la posguerra, en que 
hubo una sensible disminución de 
los nacimientos. Esta situación  va a 
ir cambiando sustancialmente en los 
próximos años. (Basta recordar que 
en 1939 nacieron 303.000 personas 
y en 1976, 799.000. Ésto supone 
que, en el año 2041, llegarán a la 
edad de 65 años un 163% más de 
las que han llegado en el año 2004.)

Por otra parte, las expectativas de 
vida siguen aumentando en nuestro 

país. Quienes nacieron en 1940 
tenían una esperanza de 50’2 años 
y los que lo han hecho en el año 
2002, de 79 años. Quienes llegaban 
a los 65 años en 1940, tenían una 
esperanza de vida de 11 años, y, 
quienes lo hacen en la actualidad la 
tienen de 19 años. Es decir, van a 
cobrar pensión  como media un 72% 
más de tiempo.

Por último, las mejores condicio-
nes de trabajo y salario que hemos 
ido consiguiendo gracias a nuestra 
lucha sindical, han ido permitiendo 
mejorar las pensiones medias, de 
manera que hoy la media de las altas 
en pensiones de jubilación esta en 
920 euros/mes, y la media de las 
bajas que se producen está en 655 
euros/mes, un 40’4% menos.

En definitiva la perspectiva 
para los próximos años es que la 
Seguridad Social tiene un difícil reto 
que consiste en pagar mayor número 
de pensiones, durante más años y 
de mayor cuantía.

Nuestro sindicato, desde siempre, 
en materia de pensiones se ha 
planteado dos objetivos: mejorar las 
pensiones más bajas, que, a pesar 
de las indudables mejoras, siguen 
siendo todavía un número importante 
(sobre todo las de viudedad y las 
de jubilación de las mujeres y en 
determinados regímenes especiales) 
y garantizar la viabilidad del pago 
de las pensiones para las futuras 
generaciones. 

También hemos querido evitar 
dos peligrosas tentaciones: pensar 
que ya esta todo hecho en materia 
de pensiones y que no hay nada 
que mejorar, (incluso hay quienes 
dicen y escriben que el sistema 
de pensiones en España es 
excesivamente generoso), o, por el 
contrario, pensar que, como hoy por 
hoy hay una situación de superávit, 
podemos gastar alegremente sin 
preocuparnos del  futuro y que 
ya otros lo arreglarán cuando se 
presenten los problemas. La primera 
es una actitud injusta e insolidaria; la 
segunda es irresponsable, aunque a 
corto plazo pueda dar rendimientos 
electorales al gobierno. 

En CC.OO., como pensamos 
en el hoy y en el mañana, nos 
preocupa que, en torno al año 
2015, la previsión de ingresos del 
Sistema de Seguridad Social sea 
inferior a la previsión de gastos. 
Utilizando el Fondo de Reserva, que 
aún va a ir aumentando unos cinco 
años más, éste servirá para paliar 
el déficit en torno a 8 ó 10 años 

MEJORAR Y GARANTIZAR LAS 
PENSIONES, HOY Y MAÑANA

“Quienes llegaban a los 
65 años en 1940, tenían 
una esperanza de vida 

de 11 años, y quienes lo 
hacen en la actualidad 
la tienen de 19 años. 
Es decir, van a cobrar 

pensión  como media un 
72% más de tiempo.”
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más, pero a partir del año 2025 es 
bastante probable que se consuma 
la totalidad del Fondo y el Sistema 
entraría en una crisis creciente, que 
exigiría medidas graves e inmediatas  
de recorte de derechos. Como 
nunca hemos aceptado recortes, 
ni lo vamos a hacer en el futuro, la 
única vía para conseguir ese doble 
objetivo de mejorar las pensiones de 
hoy y garantizar las del futuro, es ir 
pactando medidas de racionalización, 
que se adelanten a los problemas y 
que con su aplicación muy gradual, 
no perjudiquen a nadie ni alteren 
derechos adquiridos o legítimas 
expectativas creadas.

Con nuestra firmeza y seriedad, 
hemos logrado que los referidos 
objetivos se hayan ido plasmando, 
con mayor o menor intensidad, en 
los acuerdos de noviembre de 1996, 
de abril del 2001 y el muy reciente 
de julio del 2006, a pesar de que no 
siempre ha sido fácil contar con una 
actitud rigurosa  y responsable por 
parte de los demás agentes sociales 
ni  de los respectivos gobiernos.

 A la hora de valorar el acuerdo 
del pasado mes de julio, lo primero 
a tener en cuenta es que por 
primera vez en la democracia ha 
sido firmado por ambos sindicatos 
y por la patronal, lo que refleja 
un consenso muy positivo para 
garantizar el futuro del Sistema 
Público de Seguridad Social. En 
segundo lugar, estamos ante un 
acuerdo que continua, concreta  y 
profundiza medidas contenidas en 
el de abril del 2001, que en su día 
contaron con un fuerte e injustificado 
rechazo de UGT y desde el ámbito 
político, del PSOE. En tercer lugar, 
tras muchos años de luchas y 
negociaciones sin resultados, se 
han logrado compromisos muy 
precisos para superar el tratamiento 
discriminatorio del Régimen Especial 
Agrario, mediante su integración 
en el Régimen General. En cuarto 
lugar, pero no menos importante, 

hay que resaltar que mientras en 
otros estados de la Unión Europea 
con mayor riqueza que el nuestro, 
se están sucediendo en los últimos 
años reformas impuestas sin pacto 
y con recortes de los sistemas de 
pensiones, este acuerdo, como los 
anteriores firmados por CC.OO., no 
incluye recortes de derechos ni del 
gasto, sino que mejora prestaciones 
y la mayor parte de las medidas 
conllevan un aumento del gasto. 

 Por señalar algunas de las 
medidas mas significativas, se 

pueden citar las mejoras en 
prestaciones no contributivas y 
complementos de mínimos. La 
mejora del derecho de incapacidad 
permanente a los menores de 31 
años; la ampliación de la pensión de 
viudedad para las parejas de hecho, 
las diversas mejoras en las pensiones 
de orfandad, la mejora del derecho a 
la prestación de desempleo en caso 
de IT, la mejora de la regulación de 
la jubilación anticipada, incluyendo 
a los trabajadores prejubilados 
forzosamente antes del año 2002; 
el aumento de la cotización a la 
Seguridad Social de los mayores de 
52 años en situación de desempleo; 
la mejora del retraso en la edad de 
jubilación después de los 65 años; 
el acuerdo de integración de los 
regímenes especiales de Régimen 
Agrario por Cuenta Ajena y de 
Empleados de Hogar en el Régimen 
General. 

Hay otra serie de medidas que 
se proponen ir racionalizando y 

adecuando la pensión de viudedad 
a las nuevas realidades sociales, 
aunque en ningún caso afectara a 
las actuales pensiones. Igualmente 
se plantean una serie de propuestas 
en relación a la jubilación a tiempo 
parcial, para evitar una utilización 
abusiva de la misma, aunque 
respetando los derechos adquiridos 
o las expectativas creadas a través 
de una entrada en vigor muy gradual.

Por último, hay una medida 
que ha podido levantar una cierta 
polémica, que es la exigencia de 15 
años efectivos de cotización mínima 
para tener derecho a la pensión de 
jubilación, eliminando el cómputo 
de las pagas extras, que se venía 
haciendo actualmente por una 
interpretación judicial extensiva de la 
normativa vigente. Medida que viene 
a reforzar el carácter contributivo 
del sistema y que afecta tan solo 
a sectores de algunos regímenes 
especiales donde se daban prácticas 
abusivas o fraudulentas.

Por último, el acuerdo incluye 
un compromiso para continuar 
analizando la evolución del sistema 
de la Seguridad Social y la futura 
negociación de nuevas medidas de 
mejora y racionalización, descartando 
reformas unilaterales por parte del 
respectivo gobierno.

 Ahora nos corresponde a todas 
las organizaciones, responsables 
y afiliados de CC.OO. y muy 
especialmente a la Federación de 
Pensionistas y Jubilados, realizar 
una amplia campaña de explicación 
y sobre todo de capitalización del 
acuerdo, ya que no siempre somos 
capaces de trasladar al conjunto 
de los trabajadores que, si las 
pensiones de hoy son mejores y si 
están garantizadas las pensiones 
del futuro, esto se debe, en gran 
medida, al trabajo durante muchos 
años de CC.OO.

Hétctor Maravall  
Adjunto a la Secretaría de Política 

Institucional de la C.S. de CC.OO.

“no siempre somos 
capaces de trasladar 

al conjunto de los 
trabajadores que si 

las pensiones de hoy 
son mejores y si están 

garantizadas las 
pensiones del futuro, esto 
se debe en gran medida 

al trabajo durante muchos 
años de CC.OO.”
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Estamos en la etapa de diseño 
y creación del Sistema Nacional de 
Dependencia (SND), y de adaptación 
de los servicios existentes a lo 
que será el futuro inmediato de 
los servicios que se van a prestar. 
Los medios de comunicación nos 
vienen informando de cómo se 
está moviendo este “mercado” y 
vemos que, si ya antes de la Ley de 
Dependencia los “proveedores de 
servicios” estaban interesados en ese 
gran colectivo de esos 7,5 millones 
de españoles mayores de 65 años, 
ahora lo están mucho más ante la 
creación de un SND que en una 
buena parte va a estar financiado por 
las Administraciones Públicas.

Residencias y plazas: 
Si nos centramos en el servicio 

de atención residencial, podemos ver 
el aumento experimentado ya que de 
las 3.400 existentes en el año 2001, 
hemos pasado a 5.129 en 2005 y se 
espera que en unos años la cifra sea 
de 7.000.

El número de plazas residenciales 
ha pasado de 216.000 en 2001 a 
283.195 en 2005 (de las cuales, 
160.243 privadas, 70.707 públicas, y 
52.245 concertadas).

Las causas del gran aumento 
de residencias se consideran el 
crecimiento de la población (el 
número de personas mayores de 65 
años  se ha duplicado desde 1970 

pasando a ser hoy del 17% de la 
población, y el número de personas 
mayores de 80 años  se espera que 
pase de un 4% al 8% en un plazo de 
25 años) y la contribución al pago 
que se espera del SND. El aumento 
del índice de cobertura del 3,86% se 
estima que pasará al 5% que es la 
media europea.

¿Cómo regula este servicio el 
Proyecto de Ley de la Dependen-
cia?

Hay que señalar en primer 
lugar, que el Sistema Nacional de 
Dependencia lo formarán el conjunto 
de los sistemas que se regulen 
por las distintas Comunidades 

Ámbito territorial
Población mayor de 

65 años
Nº Total de centros Nº total de plazas Índice de cobertura

Andalucía 1.145.356 578 31.904 2,79

Aragón 260.373 280 14.506 5,57

Asturias 236.277 187 9.236 3,91

Baleares 134.696 46 3.815 2,83

Canarias 237.886 171 7.553 3,18

Cantabría 105.212 50 4.412 4,19

Castilla y León 566.468 590 33.960 6,00

Castilla-La Mancha 356.511 335 17.539 4,92

Cataluña 1.150.724 1258 51.441 4,47

C. Valenciana 751.761 301 20.605 2,74

Extremadura 206.887 161 8.494 4,11

Galicia 587.137 133 11.564 1,98

Madrid 847.250 592 40.740 4,81

Murcia 183.692 45 4.349 2,37

Navarra 103.637 73 5.471 5,28

País Vasco 387.309 294 14.371 3,71

La Rioja 55.587 30 2.749 4,95

Ceuta 8.395 3 197 1,62

Melilla 7.109 2 199 2,80

España 7.332.267 5.129 283.195 3,86

EL SERVICIO DE 
ATENCIÓN RESIDENCIAL EN EL 

SISTEMA NACIONAL DE DEPENDENCIA

Centros y plazas residenciales por territorios (datos de 2005 publicados por “Perfiles y Tendencias” de Abril 2006):
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Autónomas, y habrá que esperar 
al desarrollo de estos sistemas 
autonómicos para ver cómo queda 
regulado el conjunto de este servicio, 
pues el Proyecto de Ley deja claro 
en el capítulo I, donde regula la 
configuración del Sistema Nacional 
de Dependencia, diciendo en su art. 
9: “el Gobierno determinará el nivel 
mínimo de protección garantizado … 
como condición básica de garantía”, 
y en el artículo 11 especifica: 
“en todo caso las Comunidades 
Autónomas podrán definir, con 
cargo a sus presupuestos, niveles de 
protección adicional  al fijado por la 
Administración General del Estado”

En concreto el servicio de aten-
ción residencial se regula así en el 
art. 25:

1.-El servicio de atención residen-
cial ofrece servicios continuados de 
cuidado personal y sanitario.

2.- Este servicio se prestará en los 
centros residenciales habilitados al 
efecto según el tipo de dependencia, 
grado de la misma e intensidad de 

cuidados que precise la persona.
3.- La prestación de este servicio 

puede tener carácter permanente, 
cuando el centro residencial se 
convierta en la residencia habitual 
de la persona, o temporal, cuando 
se atiendan estancias temporales de 
convalecencia o durante vacaciones, 
fines de semana y enfermedades 
o periodos de descanso de los 
cuidadores no profesionales.

4.- El servicio de atención resi-
dencial será prestado por las admi-
nistraciones públicas en centros 
propios o concertados.

El futuro inmediato
Éste es el marco tal como se 

regula en el Proyecto de Ley. A 
partir de ahora nos corresponde 
estar pendientes de la discusión 
parlamentaria para ver si se mo-
difica en algo lo establecido en el 
Proyecto de Ley  y después seguir 
atentos al desarrollo reglamentario, 
la financiación del sistema etc., 
porque si desde el primer momento 

CC.OO. ha defendido la necesidad 
de sacar la ley (aunque ahora todos 
se declaran sus promotores) es en el 
desarrollo de la misma y en el diseño 
del SND  donde más nos jugamos.

También tendremos que estar 
muy pendientes de lo que se legis-
le en las Comunidades Autónomas, 
porque el Proyecto de Ley de ámbito 
estatal va a regular derechos básicos 
y principios generales, pero después 
serán éstas las que tendrán que con-
cretar los servicios que se establecen 
en el catálogo de servicios, reordenar 
y adaptar los servicios sociales exis-
tentes, sus características y calida-
des.

A medida que se vayan definiendo 
los catálogos de servicio, niveles de 
copago etc., tendremos que hacer 
presión desde las comunidades, 
desde los Consejos de Mayores y 
desde los medios de comunicación 
a favor de los pensionistas y de las 
personas con rentas más bajas.

Luís Cifuentes
Secretaría de Política Social

AFÍLIATE
contigo somos más

contigo somos más fuertes
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Pero, además del estado de con-
servación arquitectónico del edificio 
(que ya hemos visto que no es bue-
no), otro de los problemas más im-
portantes de estas viviendas consis-
ten en la carencia de determinados 
equipamientos externos.

La falta de ascensor es quizá el 
mayor de los obstáculos que obliga 
a miles de personas a estar recluidas 
en sus casas sin poder salir a la 
calle.  El Censo de 2001 indica que 
el 42,3% de los mayores viven en 
edificios con más de una planta y sin 

Con mucha frecuencia los tele-
diarios, cuando tratan el problema de 
la vivienda, sólo hacen referencia al 
terrible problema que tienen los jóve-
nes para poder comprar una. Pero, 
rara vez, explican que, en muchas 
ocasiones, la vivienda también es un 
problema para los mayores. 

En España, la población de 65 
años y más representa al 16,6% de 
la población, es decir, casi 7,5 mi-
llones de personas. Lógicamente, 
las viviendas de los mayores son las 
más antiguas del parque que existe 
actualmente y, por ello, son las que 
necesitan mayores obras de mejora. 
Según el Censo de 2001, la quinta 
parte de los mayores (casi 1,5 millo-

DNI L APELLIDOS NOMBRE

TELEFONO FECHA NACIMIENTO SEXO PROFESION COD.

DIRECCION CODIGO POSTAL LOCALIDAD

PREFERIRÍA PAGAR LA CUOTA SINDICAL        EN MANO POR BANCO/CAJA

ENTIDAD BENEFICIARIA CC.OO. UNIDAD ADMINISTRADORA DE RECAUDACIÓN (UAR)
FECHA

TITULAR CUENTA DE CARGO
CCC

ENTIDAD OFICINA D.C. NUMERO DE CUENTA

DATOS PERSONALES

ORDEN DE DOMICILIACIÓN BANCARIA

ENTIDAD DE CREDITO NOMBRE

OFICINA

DIRECCIÓN

LOCALIDAD

Tus datos serán incorporados a un fichero titularidad de CC.OO. integrado por los ficheros pertenecientes a la Confederación o Unión Regional correspondiente según tu lugar de residencia, a la Fed. 
Estatal de Pensionistas y Jubilados, y a la Confederación Sindical de CC.OO. La finalidad del tratamiento de tus datos la constituye el mantenimiento de tu relación como afiliado, con las concretas 
finalidades establecidas en los Estatutos. Además de lo indicado tus datos pueden ser utilizados por CC.OO. para remitirte información sobre las actividades y acuerdos de colaboración que es esta-
blezcan con otras entidades. Siempre estarás informado en la web de CC.OO. (http://www.ccoo.es) de dichos acuerdos y de los datos de dichas entidades. Puedes ejercitar tus derechos de acceso, 
rectificación, cancelación y, en su caso, oposición, enviando una solicitud por escrito, acompañada de la fotocopia de tu D.N.I. dirigida a : C.S. CC.OO. con domicilio sito en la C/ Fernández de la 
Hoz, nº 12-28010 Madrid. Deberá indicar siempre al referencia “PROTECCIÓN DE DATOS”. Si tienes alguna duda al respecto puedes remitir un email a lopd@ccoo.es o llamar al teléfono 917 028 077.

Muy Sres. mios: con cargo a mi cuenta y hasta nuevo aviso, atiendan 
la presente orden de domiliciación.

FIRMA:

quiero afiliarme a CC.OO.


LA VIVIENDA Y LOS MAYORES

Situación de las viviendas de personas 
de más de 65 años

Nº de personas mayores 
que viven en ellas

DEFICIENTE (si está en mal estado la bajada de 
lluvia, o mala evacuación de aguas residuales,  
o humedales en la pared, o goteras)

500.000

MALO (si tiene grietas acusadas, o abomba-
mientos de paredes y fachadas, o hundimien-
tos de suelos o techos)

110.000

RUINOSO (si tiene declaración oficial de ruina o 
se está tramitando)

40.000

Fuente: Instituto Nacional de Estadística. Censo de 2001.

nes) vive en una vivienda construida 
con anterioridad a 1961.
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ascensor. Y, según el IMSERSO, en 
nuestro país habría unos 1.368.000 
mayores que no tienen ascensor 
pero viven en una primera planta o 
superior. 

La calefacción es otro de los pun-
tos negros de las viviendas de los 
mayores. Menos de la mitad de las 
casas (44,8%) está dotada de una 
instalación de calefacción centrali-
zada, de modo que deben recurrir a 
otros tipos de climatización: estufas 
eléctricas, braseros, etc.

Otros equipamientos importantes 
que, en ocasiones, también faltan 
son el cuarto de baño o aseo (del 
que carecen cerca de 51.000 perso-
nas), la ducha (610.000), o teléfono 
fijo (del que carecen 500.000).

Poco apoyo público.
Esta situación tiene una respuesta 

muy escasa por parte de los poderes 
públicos. A pesar de que el Plan de 
Vivienda Estatal recoge una línea es-
pecífica para ello y la mayoría de pla-
nes autonómicos también lo hacen, 
no lleva aparejado un desembolso 
económico de importancia. 

Quizá en parte porque no es un 
problema que la sociedad vea todos 
los días en los telediarios, las admi-
nistraciones públicas apenas dan 
información a los ciudadanos de la 
posibilidad de acceder a estas ayu-
das. Y, en ocasiones, como muestra 
el cuadro siguiente, cuando conce-
den las ayudas éstas suelen ser muy 
insuficientes.DNI L APELLIDOS NOMBRE

TELEFONO FECHA NACIMIENTO SEXO PROFESION COD.

DIRECCION CODIGO POSTAL LOCALIDAD

PREFERIRÍA PAGAR LA CUOTA SINDICAL        EN MANO POR BANCO/CAJA

ENTIDAD BENEFICIARIA CC.OO. UNIDAD ADMINISTRADORA DE RECAUDACIÓN (UAR)
FECHA

TITULAR CUENTA DE CARGO
CCC

ENTIDAD OFICINA D.C. NUMERO DE CUENTA

DATOS PERSONALES

ORDEN DE DOMICILIACIÓN BANCARIA

ENTIDAD DE CREDITO NOMBRE

OFICINA

DIRECCIÓN

LOCALIDAD

Tus datos serán incorporados a un fichero titularidad de CC.OO. integrado por los ficheros pertenecientes a la Confederación o Unión Regional correspondiente según tu lugar de residencia, a la Fed. 
Estatal de Pensionistas y Jubilados, y a la Confederación Sindical de CC.OO. La finalidad del tratamiento de tus datos la constituye el mantenimiento de tu relación como afiliado, con las concretas 
finalidades establecidas en los Estatutos. Además de lo indicado tus datos pueden ser utilizados por CC.OO. para remitirte información sobre las actividades y acuerdos de colaboración que es esta-
blezcan con otras entidades. Siempre estarás informado en la web de CC.OO. (http://www.ccoo.es) de dichos acuerdos y de los datos de dichas entidades. Puedes ejercitar tus derechos de acceso, 
rectificación, cancelación y, en su caso, oposición, enviando una solicitud por escrito, acompañada de la fotocopia de tu D.N.I. dirigida a : C.S. CC.OO. con domicilio sito en la C/ Fernández de la 
Hoz, nº 12-28010 Madrid. Deberá indicar siempre al referencia “PROTECCIÓN DE DATOS”. Si tienes alguna duda al respecto puedes remitir un email a lopd@ccoo.es o llamar al teléfono 917 028 077.

Muy Sres. mios: con cargo a mi cuenta y hasta nuevo aviso, atiendan 
la presente orden de domiliciación.

FIRMA:

quiero afiliarme a CC.OO.


Comunidad Autónoma
Nº de personas 

beneficiadas
Importe medio de las ayudas 

/ beneficiario (en Euros)

Andalucía 4.312 1.607

Aragón 431 315

Asturias 56 1.353

Baleares 8 540

Canarias no hay datos no hay datos

Cantabria 6 no hay datos

Castilla y León 569 442

Castilla-La Mancha no hay datos no hay datos

Cataluña 120 2.882

C. Valenciana 26 1.123

Extremadura no hay datos no hay datos

Galicia 2893 2.034

Madrid 865 807

Murcia 287 1.340

Navarra 837 437

País Vasco no hay datos no hay datos

La Rioja no hay datos no hay datos

Ceuta y Melilla 72 257
Fuente: Observatorio de Personas Mayores-IMSERSO.2006

El importe por beneficiario de la 
prestación económica para adecua-
ción de la vivienda oscila entre 275 
euros anuales, en el caso Ceuta, y 
2.882 euros anuales, en Cataluña. 
La enorme disparidad del importe de 
la prestación entre las Comunidades 
Autónomas puede ser debido a que 
el contenido de las mismas sea dife-
rente.

Si tenemos en cuenta que, como 
decíamos antes, el mal estado de las 
viviendas en muchas ocasiones re-
duce la calidad de vida de los mayo-
res y les “obliga” a ser dependientes 

del apoyo y ayuda externa, la mejora 
de sus viviendas podría en parte re-
percutir en una gestión más eficiente 
de los servicios como el de ayuda a 
domicilio y teleasistencia que utilizan 
450.000 mayores al año.

Hacer visible el problema de los 
mayores con la vivienda y aportar 
soluciones concretas es una de las 
tareas sindicales que el conjunto de 
CC.OO. debe saber aprovechar para 
acercar a este colectivo a nuestra 
organización

Enrique Martín, 
Adjunto a la Secretaría Confederal de 

Política Social de CC.OO.
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“HOLA BUENAS,  ¿QUIERE PAGAR 
MENOS POR…?”

¿Cuántas veces han llamado a nuestra puerta 
jovencitos/as muy simpáticos/as diciendo que nos ofrecen 
grandes descuentos y ofertas para que nuestras facturas 
de gas, luz o teléfono nos salgan más económicas, nos 
han pedido un recibo, la cartilla del banco y nos han 
hecho firmar algún contrato, y al irse nos hemos dado 
cuenta de que no sabemos qué hemos firmado, ni para 
qué sirve y hemos llamado corriendo a algún familiar que 
después de echarnos una gran bronca nos dice que 
vayamos inmediatamente a nuestro banco para contarlo 
todo y dar orden de que no paguen nada? Y todo eso 
después de una noche en vela, porque siempre nos 
pasa cuando el banco está cerrado, con el consiguiente 
disgusto al pensar que nos han engañado por el simple 
hecho de ser mayores.

 Con ello no decimos que todo eso sean estafas, 
en su mayoría son comerciales de empresas energéticas 
españolas, Endesa, Gas Natural, Iberdrola, o compañías 
telefónicas, Jazztel, Ono, Madritel, Wanadoo, que lo 
único que pretenden es captar nuevos clientes, dado 
que la actual ley permite que compañías de gas puedan 
ofrecer servicio de electricidad y viceversa, y también que 
se pueda cambiar de compañía telefónica a voluntad. El 
problema está en la forma de hacerlo, ya que raramente 
dicen a que empresa pertenecen, no dejan copia de lo 
que se firma, y, de repente, te encuentras con que te 
han cambiado de compañía de gas, luz o teléfono sin 
enterarte.

Para ello vamos a dar unos consejos de cómo 
debemos actuar en estas ocasiones:

- Principalmente, si se es mayor y no se tiene 
seguridad, ante todo, no abrir la puerta a desconocidos.

- Si no hacemos caso al primer consejo, pedir 
siempre que se identifiquen tanto personalmente como 
a que compañía pertenecen y si es posible apuntarlo, (la 
mayoría ante esta petición se irán por donde han venido.)

- No enseñar nunca ni recibos, ni la cartilla, ni ningún 
documento personal.

- No firmar nada sin estar seguros, lo mejor es pedirles 
que dejen la información, decirles que lo tenemos que 
consultar y que ya llamaremos después si nos interesa.

- Después tranquilamente estudiamos la oferta y 
vemos si nos interesa. Como ya hemos dicho en su 
mayoría no son estafas, son realmente ofertas de otra 
compañías y puede que nos interesen, pero siempre hay 
que estudiarlas.

Si ya hemos firmado y nos arrepentimos, bien porque 
no nos ha quedado claro, bien porque no sabemos lo 
que hemos firmado, debemos de actuar de la siguiente 
manera:

- En primer lugar, y si tenemos los datos, llamar a esa 
compañía y decir que se quiere anular el contrato firmado 
ya que finalmente no nos interesa. Por ello es muy 
importante pedir la copia de lo que firmamos.

- Después avisar a nuestra compañía de gas, luz o 
teléfono de que por error o engaño hemos firmado un 
contrato con otra compañía, pero que no queremos que 
se haga efectivo.

- No es necesario avisar a nuestro banco, ya que en 
el caso de que pasaran algún recibo tenemos veinte días 
para devolverlo. Sólo hay que estar pendientes de los 
movimientos de la cuenta.

No tengamos ningún miedo a preguntar, que nos lo 
expliquen todo bien, tarifas, descuentos, tiempo mínimo 
de permanencia, posibilidades de anulación del contrato, 
y cualquier otra duda que nos surja. Leerlo todo, folletos y 
contratos, y no enseñar ningún documento ni firmar nada 
hasta no estar totalmente seguros de que realmente nos 
interesa. Es cierto que en el mercado hay mucha ofertas 
que pueden resultar muy beneficiosas económicamente, 
pero antes de contratarlas hay que conocerlas bien. 

  José Manuel Rodriguez
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OBJETIVOS DE DESARROLLO 
DEL MILENIO

En el año 2000, 189 Jefes de 
Estado llegaron al compromiso 
unánime en la Organización de las 
Naciones Unidas, para que, antes 
del año 2015, la pobreza y el hambre 
en el mundo quedaran reducidos 
a la mitad de los  índices existentes 
en aquella fecha, comenzando por 
establecer Reglas Comerciales 
Justas, en el año 2001, en la ronda 
de desarrollo de la Organización 
Mundial de Comercio, y por liquidar 
el peso de la deuda que obliga a los 
países pobres a pagar 100 millones 
de dólares diarios a los países 
acreedores.

Con la perspectiva que nos da el 
tiempo transcurrido y los aconteci-
mientos producidos hasta hoy, cabe 
considerar como optimistas las opi-
niones de Wahu Kaara, representante 
del Llamamiento Mundial a la Acción 
contra la Pobreza en África, quien 
dijo que al ritmo de las actuaciones 
actuales, habrán de transcurrir más 
de 100 años para que se puedan al-
canzar en África los Objetivos com-
prometidos en la ONU.

Como sucede en este tipo de 
compromisos por su naturaleza y la 
división de la Humanidad en clases, 
ricos y pobres, los trabajadores y 
trabajadoras que constituimos la 
mayoría de los seres humanos, 
somos asimismo conscientes 
de que el cumplimiento de estos 
compromisos formales, depende en 
un alto grado de realización de las 
decisiones de los centros de poder 
económico y político capitalista, 
insensibles a los sufrimientos de 
millones de personas, sobre cuyas 
miserias, por el contrario, descansa 
una buena parte de sus beneficios.

Cuando escribo esta 
colaboración, se está celebrando en 
La Habana la 14ª Cumbre de los 118 

Países No Alienados, que viene a 
suponer una denuncia contundente 
del capitalismo de los EE.UU. 
en sus acciones de opresión y 
represión de los países más débiles y 
dependientes y el mayor acreedor de 
deuda externa. En fechas cercanas, 
se celebrará el Foro del Fondo 
Monetario Internacional y el Banco 
Mundial, la mayor concentración de 
poder económico del capitalismo 
universal. Forzar y doblegar 
sus mandatos con acciones de 
contrapoder, es condición sine qua 
non para avanzar y lograr soluciones 
contra la pobreza de millones de 
personas.

Guy Rider, Secretario General de 
la Confederación Internacional de 
Organizaciones Sindicales Libres 
(CIOSL) propuso que el 2005 fuera 
el año en que los gobiernos dieran 
respuestas en positivo sobre la base 
de soluciones reales, a los más de 
1.000 millones de personas que 
viven en la más absoluta pobreza.

 En el 18º Congreso de 
la propia CIOSL se anunció la 
campaña de la Llamada Mundial 
a la Acción contra la Pobreza que 
obtuvo la respuesta positiva de 

numerosos grupos, lo que produjo 
un lanzamiento formal de la campaña 
y una aceptación generalizada y 
comprometida, durante el Foro Social 
Mundial de Porto Alegre.

Las Confederaciones Sindicales 
de Comisiones Obreras y UGT, 
consideraron como fundamental el 
papel que los Sindicatos deberían 
desarrollar en acciones encaminadas 
a dar un sólido apoyo a la extensión 
de los compromisos contraídos por 
los Jefes de Gobierno en la ONU, por 
la CIOSL y el Foro Social en Porto 
Alegre.

CC.OO. y UGT proponen insistir 
en los ámbitos sindicales propios y 
relacionados, sobre tres áreas de 
importancia fundamental para reducir 
la pobreza:

- Justicia en el comercio.
- Reducción y cancelación de la 

deuda externa. 
- Más y mejor ayuda a los países 

necesitados.
- Trabajo digno y con derechos 

para hombres y mujeres.
La pobreza en el mundo afecta 

de manera predominante a las 
mujeres, por lo que la extensión 
de leyes de igualdad de derechos 
para hombres y mujeres que en 
nuestro país avanza con ciertas 
dificultades institucionalmente, se 
debe consolidar y hacer posible que 
en el Congreso Constituyente de 
la nueva, y se persigue sea única, 
Organización Sindical Mundial, a 
celebrar en Viena  este año, sea el 
trampolín de lanzamiento que pueda 
transmitir estos derechos al resto 
del mundo sindical en forma de 
resoluciones congresuales, teniendo 
en perspectiva los Congresos de 
la CES y de la FERPA en el marco 
global de la Unión Europea.

Benito Barrera San Miguel
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SOBRE EL DESARROLLO DE 
LA LEY DE DEPENDENCIA

Lo hemos dicho reiteradamente: 
la Ley de la Dependencia inicia un 
camino positivo de reconocimiento 
y financiación de la labor de apoyo 
a las personas dependientes. Las 
previsiones van en esa dirección 
y no está de más el recordarlo: 
para el año 2008 se duplicaría la 
financiación pública y para el año 
2012 se triplicaría, con la intención 
de prestar ayuda económica a unas 
350.000 personas por atender a 
personas dependientes. Prevé que 
se atiende a más de 1.300.000 
personas dependientes. Desde 
la Confederación se nos invita a 
defender esta ley que firmamos junto 
a la UGT, la CEOE y el Gobierno, 
pero es importante que conozcamos 
también sus limitaciones y carencias 
para intentar superarlas.

Desde mi punto de vista habría 
las siguientes pegas: la primera es 
que el proyecto de Ley tiene una 
memoria económica algo borrosa, 
la financiación es el aspecto mas 
débil; no concreta la distribución de 
la financiación pública y el “copago”; 
no resalta el carácter de derecho 
subjetivo ni los baremos para tener 
acceso a las diversas prestaciones. 

El segundo es de índole 
institucional: no reconoce e impulsa 
el papel de los ayuntamientos y falta 
un acuerdo de financiación con las 
Comunidades Autónomas que puede 
bloquear la puesta en aplicación 
como a veces sucede en Sanidad. Si 
tenemos en cuenta las convocatorias 
electorales para el 2007 y 2008, la 
cosa puede ir para largo.

Hay un tercer aspecto más com-
plejo de valorar como es la nueva 
figura para la atención domiciliaria a 
la dependencia: se trata de la “cui-
dadora”; una categoría de “semiem-
pleada” con financiación pública, que 

institucionalizará la mayoritaria dedi-
cación femenina a ese trabajo.

Es necesario concretar y aclarar 
los objetivos. Es preciso definir la di-
mensión del “copago”, los concier-
tos privados, las competencias y la 
financiación entre los tres niveles de 
la Administración (central, autonómi-
ca y municipal). Para el PSOE, par-
tido gobernante, supone un refuerzo 
de su legitimación social y de sus 
expectativas electorales. Pero es un 
plan a largo plazo: nada menos que 
su puesta en marcha total se prevé 
para el 2015 o 2020, eso si no se le 
ha ido el entusiasmo por el tema o 
no gobierna otro partido menos en-
tusiasta. 

Y es que tenemos algunos 
indicadores que no nos alientan 
al optimismo en lo que se refiere 
a su financiación; por ejemplo: el 
gasto social –pensiones, sanidad, 
enseñanza, protección al desempleo, 
servicios sociales y RMI- en España 
está en torno al 70% del gasto medio 
en la Unión Europea. Sin embargo, la 
nueva reforma fiscal aprobada por el 
Gobierno disminuye la recaudación 
directa (0,44 del PIB), la mitad 
como consecuencia de la reforma 
del IRPF y la otra mitad fruto de la 
implantación progresiva de la rebaja 
de cinco puntos en el Impuesto 
de sociedades. Se disminuye la 
imposición directa, especialmente, 
a las rentas salariales altas, a los 

beneficios empresariales y a las 
rentas de capital. 

Como contrapartida se pretende 
aumentar los impuestos indirectos 
sobre el consumo (por ejemplo 
el IVA en el alcohol y el tabaco 
aunque, paradójicamente, se hacen 
campañas para que se fume y se 
beba menos) y se confía en disminuir 
el fraude fiscal. Una reforma de 
este tipo, que tiende a disminuir la 
presión fiscal a las clases medias-
altas y contener el gasto social, no 
casa muy bien con el proyecto de 
consolidar el “Cuarto Pilar del Estado 
del Bienestar“ que debe ser la Ley de 
la Dependencia.

Porque según las estadísticas, 
en el año 2015, este “cuarto pilar”, 
podría suponer para el gasto público 
unos 6.000 millones de euros 
anuales –los dos tercios del total- 
con un aumento de la aportación 
del Estado de 4.000 millones, pues 
ahora ya viene aportando para estos 
menesteres 2.000 millones. Como 
el “copago” se piensa que será de 
3.000 millones, serían 9.000 millones 
en conjunto.  

En todo caso, el esfuerzo de 
financiación es limitado, como no 
podía ser de otra manera, al rebajar 
los impuestos directos y dejarse 
la recaudación de los indirectos a 
las expectativas de crecimiento del 
consumo, de la competitividad de las 
empresas españolas o de avances 
en la lucha contra el fraude, que son 
aspectos nada concretos y etéreos.  
La actitud más adecuada es la de 
exigir la concreción y ampliación 
de sus objetivos y, sobre todo, 
garantizar la financiación pública.

Manuel Martín Mombiela
Miembro del Consejo de la 

F. R. de PP. Y JJ. de Aragón

“el proyecto de Ley 
tiene una memoria 

económica algo borrosa, 
la financiación es el 

aspecto más débil; no 
concreta la distribución de 
la financiación pública y el 

copago”
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VERANO PARA OLVIDAR 
(SI SE PUEDE)

Hemos sufrido un tenso y caluro-
so verano, la ola de calor y la mani-
fiesta sequía, han ido acompañadas 
de luctuosos sucesos que en algu-
nos casos lo han sido por recalenta-
miento cerebral o falta del mismo.

Es incuestionable que la sinies-
tralidad laboral se ha incrementado, 
como también el número de 
personas mayores solas que han 
sido hospitalizadas o han fallecido 
por el tórrido calor.

Ha habido dos importantes 
accidentes de ferrocarril (metro de 
Valencia y tren Intercity en Valladolid) 
que han ocasionado un buen número 
de víctimas y heridos/as.

En ambos casos “las primeras 
hipótesis eran por exceso de 
velocidad” achacándolo de manera 
inmediata a los conductores.  
Sindicatos y trabajadores habían 
advertido que podría ocurrir si no se 
tomaban una serie de medidas para 
mejorar la calidad y seguridad del 
personal y viajeros. A juicio vuestro 
dejo la interpretación tan sesgada y 
manipuladora de los responsables 
políticos, sobre todo y, en particular 
la de la “Comisión de Investigación 
de Valencia”. Cuando menos resulta 
pusilánime y ofensiva. El tiempo dará 
y quitará razones.

La violencia de género ha subido 
como la espuma, más de sesenta 

mujeres asesinadas, es decir se 
incrementa la cobarde y machista 
actitud de esos desalmados. 
También bebés y niñitos/as de muy 
corta edad han sufrido en sus carnes 
el abandono o las palizas, llegando a 
la muerte en más de un caso.

¡Sí!, Las neuronas se nos derriten, 
no sabemos contar hasta tres, o 
pensar o reaccionar de manera 
positiva, la ira, la maldad humana, 
los bajos instintos se apoderan del 
pensamiento.

Si no, que alguien con el suficiente 
sentido común y sin coartadas 
políticas explique de la pe a la pa 
por qué Galicia ardió por sus cuatro 
provincias en las mismas fechas. 
Es cierto que alguno de ellos puede 
haber sido por “descuido” (quema de 
rastrojos, barbacoas, etc...) pero la 
mayoría han sido provocados, como 
se demuestra con la detención de 
casi cincuenta presuntos pirómanos 
de los que la mayoría están en la 
calle (algunos pagando fianza) y otros 
(los menos) en prisión provisional.

Hay quien dice que algunos fue-
ron pagados por la mafia de la dro-
ga, para que con el caos pudieran 
desembarcar “los fardos de mercan-
cía” sin la vigilancia costera y de las 
fuerzas de seguridad.

Otros dicen que fue como 
venganza por no haber sido incluidos 

en los retenes que se refuerzan 
verano dada las condiciones 
meteorológicas en toda la Península 
y Galicia en particular.

Hay quien especula con que “hay 
negocios de futuro”, como puede ser 
bajar el precio de la madera a pesar 
de haber stock, construcciones a 
largo y medio plazo en el interior o a 
pie de costa, o sencillamente que el 
ganado tenga más prados y menos 
bosques como fuente de alimenta-
ción al haber más espacios abiertos 
y por lo tanto más pastos, etc...

Los bastardos delincuentes que 
se han prestado a semejantes fecho-
rías, los necios cerebros inductores 
son conscientes del daño humano, 
ecológico y medioambiental produci-
do. Tardará años en restituirse. Y de-
ben pagar por ello en la cárcel.

Desgraciadamente, tanto el PP 
como el PSOE se culpabilizan, y 
como siempre esos cruces de acu-
saciones desvían la atención de lo 
importante (los hechos) en menuden-
cias electoralistas mezquinas. Siem-
pre el poder. Así nos luce el pelo.

Pero no debo terminar esta mini-
crónica negra, sin solidarizarme 
con todos/as los/as afectados/as y 
sus familias, alentándoles a seguir 
adelante porque la vida continúa.

J.Antonio Diosdado
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EL PROYECTO DE LEY DE LA MEMORIA HISTÓRICA

Se pretende hacer de nuevo 
borrón y cuenta nueva, con el 
Anteproyecto de Ley de la Memoria 
Histórica, que aún debe pasar el 
trámite parlamentario. 

Se quiere pasar página con un 
texto pusilánime y vergonzante. Se 
quiere evitar las revisiones de los 
Consejos de Guerra, de los Tribu-
nales de Orden Público (TOP). Se 
quiere. Evitar reponer a los/las legí-
timos herederos las expropiaciones, 
saqueos y destrucciones del fran-
quismo. Se quiere seguir tapando 
los crímenes cometidos en cunetas, 
penales y campos de concentración. 
Se quiere borrar la memoria aunque 
el rimbombante título parece que in-
dica lo contrario, vamos que parezca 
que sí, cuando es que no.

Qué podemos esperar, si se usa 
como moneda de cambio con los 
verdugos y fascistas aunque hayan 
cambiado de chaqueta y ahora 
sean “los más demócratas de toda 
la vida”. Un gobierno de izquierdas, 
antaño Gobierno Republicano (75 
aniversario se cumplió hace poco) es 
timorato para dar el salto definitivo 
y hacer que prevalezca la Auténtica 
Verdad.

Pero qué podemos esperar, si 
quien tuvo que evaluar y dictaminar 
(previamente) el Anteproyecto de Ley 
(entre otros) fueron dos ilustres juris-

tas que mucho tienen que ver en la 
actualidad con la aplicación de la ley 
y por tanto de un peso jurídico inne-
gable, como son los Sres. Cándido 
Conde Pumpido (Fiscal General del 
Estado) y Fernando Herrero-Teje-
dor (Fiscal de la Sala 5ª del Tribunal 
Supremo, que como todo el mundo 
conoce tiene como misión la revisión 
de los consejos de guerra).

No sé si el refrán “poner a la zo-
rra a guardar gallinas” tendrá algo 
que ver con esta coincidencia, por 
no pensar mal ¡claro!. Con estos an-
tecedentes y algún que otro “recor-
datorio o consejo” la Ley de Punto 
Final se reafirma. La fachada queda 
impoluta “tan malos fueron los rojos” 
como los traidores que se alzaron en 
armas contra la II República, (y no se 
les cae la cara de vergüenza).

Lejos quedan los días en que 
siendo diputada Dña. Amparo 
Valcarce (hoy Secretaria de Estado 
de Servicios Sociales, Familias 
y Discapacidad) presentó en el 
Parlamento, una propuesta para 
la anulación de las sentencias del 
Franquismo (hay dudas sobre si fue 
a título personal o colectivo) que , 
lógicamente, fue rechazada. ¡Qué 
malas jugadas nos gasta algunas 
veces la “Memoria”!

Por tanto comparto con una 
parte de la oposición (“de la 

oposición”) la cicatería del Proyecto 
de Ley y me sumo (moralmente 
claro) a la enmienda a la totalidad 
que ha presentado ERC, y al 
manifiesto ciudadano presentado 
el pasado 14 de julio por un sinfín 
de organizaciones políticas y 
sociales, porque éso y no otro es lo 
que verdaderamente hace justicia. 
No tapa ni cubre las vergüenzas 
y salpicaduras de tan repudiable 
episodio histórico.

Algunas “Ilustres Familias”, 
sus herederos aún “adeptos al 
régimen” deben saber (saben) que 
sus fortunas están manchadas de 
sangre, explotación y rapiña. No 
importa que sean activos militantes 
de algún partido “democrático” o 
pseudodemocrático. 

El 27 de septiembre el 
Ayuntamiento de Madrid, rechazó 
una proposición de I.U. “declarar 
Bien de Interés Cultural” la tapia 
del Cementerio de La Almudena, 
donde fueron fusiladas (que se 
sepa) al menos 2.663 personas 
y evitar así que ese borrón de la 
Historia fuera extinguido. Entre esos 
fusilamientos se encontraban trece 
jóvenes mujeres, (las Trece Rosas) 
casi todas menores de edad. Pero 
además en contradicción con lo 
que el Gobierno hace, el PSOE, 
propuso retirar las 360 calles que 
aún quedan en Madrid relacionadas 
con el franquismo y ¡tararí que te 
vi!. No es extraño, la Comunidad 
de Madrid y el Ayuntamiento son 
mayoría absoluta del PP. El rechazo a 
ambas propuestas fue defendido por 
el “popular” Manuel Cobo alegando 
casi literalmente: ”a ustedes sólo les 
interesa la visión de los derrotados, 
hacer una revisión sectaria de la 
dictadura franquista desde el odio y 
el terror”. Cada cual que saque sus 
propias conclusiones.

POLITUSFosa común en Quintanar de la Orden (Toledo)
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EL SALARIO SOCIAL BÁSICO
Desde hace varios años CC.OO. 

había venido reivindicando en Astu-
rias una Ley de Salario Social, a 
través de la cual se estableciera el 
derecho a unos ingresos básicos 
de subsistencia para todas aquellas 
familias o unidades de convivencia 
que estuvieran en situación de 
necesidad. Ley que superará las 
limitaciones de la que hasta entonces 
estaba en vigor, de Ingreso Mínimo 
de Inserción tenía como instrumento 
de lucha contra la pobreza, ya que 
por diversas causas miles de familias 
quedaban excluidas de la misma, 
pues tan solo una media de mil 
familias al año se beneficiaban de la 
misma. 

Dicha reivindicación, fue una 
constante de nuestro sindicato 
a lo largo de los años ante la 
Administración Autonómica y forma-
ba parte de las propuestas que se 
presentaban en el marco del Diálogo 
Social, con los diferentes gobiernos 
habidos en el Principado de Asturias, 
tanto del PSOE, como del PP.

Los acuerdos suscritos entre los 
dos partidos que conforman el ac-
tual Gobierno Regional (PSOE–IU), 
y una mayor sensibilidad del mismo, 
posibilitaron que en el Acuerdo para 
el Desarrollo Económico, la Compe-
titividad y el Empleo, suscrito con los 
Sindicatos (CC.OO. y UGT) y la pa-
tronal, se estableciera en compromi-
so de poner en marcha dicha ley.

El acuerdo de Salario Social al-
canzado, si bien mejorable, estable-
ce un nuevo derecho ciudadano en 
Asturias de lucha contra la pobreza y 
la exclusión social. Así, desde el vein-
ticuatro de noviembre de 2005, pue-
den acceder a este derecho, todas 
las personas que residan en Asturias 
y cumplan los requisitos establecidos 
en la Ley, y que a modo de resumen 
se concretan en:

• Ser mayor de veinticinco años, 
nacional de los estados miembros de 
la Unión Europea, emigrantes astu-
rianos y sus descendientes y quienes 
no siendo nacionales de la UE, cum-
plan los requisitos de la Ley.

• También podrán ser titulares, 
los menores de veinticinco años que 
cumpliendo el resto de requisitos 
estén en situación de orfandad, 
tengan cargas familiares y otras 
situaciones de necesidad.

• Estar empadronado en un mu-
nicipio del Principado de Asturias y 
tener residencia efectiva e ininterrum-
pida por un tiempo no inferior a dos 
años inmediatamente anterior a la 
solicitud.

• Constituir una unidad económi-
ca de convivencia con antelación mí-
nima de seis meses.

• Que los recursos económicos 
disponibles sean inferiores a los 
módulos establecidos en la Ley.

• Haber solicitado previamente las 
pensiones o prestaciones a las que 
cualquiera de los miembros tuviera 
derecho.

• El compromiso de búsqueda 
activa de empleo para los miembros 
que puedan ejercer una actividad 
profesional.  

La Ley también prevé el desarrollo 
de programas de inserción social, 
tanto para los titulares del derecho 
como para las personas a cargo, en 
los supuestos que así se considere. 

La cuantía del Salario Social, 
establece seis módulos, dependiendo 

del número de miembros que 
compongan la unidad familiar o de 
convivencia, y que en el presente 
año, van desde los 377€ para las 
de un solo miembro, hasta los 628€ 
para las de seis o más miembros. 
Está prevista la revalorización 
anual según el IPC previsto por el 
Gobierno.

Cabe resaltar que la duración de 
la prestación del Salario Social, se 
prolongará mientras la unidad de 
convivencia lo precise y reúna los 
requisitos establecidos. En estos 
momentos, más de 2.000 familias 
están percibiendo ya el Salario Social 
y unas 3.000 más están pendientes 
de resolución.

Uno de los elementos más 
destacables por parte de la 
Federación de Pensionistas y 
Jubilados de CC.OO. de Asturias, 
con respecto a la Ley, es que ésta 
resuelve una gran injusticia que la 
Ley de Ingreso Mínimo tenía, ya que, 
excluía, salvo casos muy particulares, 
a las personas mayores de 65 
años. Por ello, con la Ley de Salario 
Social, más de 3.000 perceptores 
de pensiones no contributivas 
de jubilación, algunos casos de 
viudedad y otros, van a poder 
complementar sus pensiones con un 
porcentaje del Salario Social.

Señalar, que, a lo largo del 
presente año, nuestra Federación 
viene desarrollando una amplia 
campaña informativa, dirigida a 
las personas mayores, en centros 
sociales de mayores y otros, para 
divulgar entre el colectivo, los 
contenidos de dicha Ley y facilitar así 
la información  necesaria y que todas 
las personas que puedan acceder al 
derecho, lo ejerzan. 

Francisco González Pérez, 
Secretario General de la Federación de 

PP. y JJ de CC.OO. de Asturias

“El acuerdo de Salario 
Social alcanzado, si bien 
mejorable, establece un 

nuevo derecho ciudadano 
en Asturias de lucha 
contra la pobreza y la 

exclusión social.”
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El pasado 21 de junio de 2006, 
en los salones del Hotel TRYP Medea 
de Mérida, se celebró el Congreso 
Constituyente de la Federación de 
Pensionistas y Jubilados de CC.OO 
de Extremadura. 

Para llegar a la celebración de 
este Congreso, se ha realizado un 
trabajo muy intenso. Este comenzó 
el día 15 de octubre de 2004. 
Cuando se reunieron en Mérida 
(Badajoz) los representantes de las 
Comisiones Ejecutivas de la Unión 
Regional de Extremadura y de la 
Federación Estatal de Comisiones 
Obreras de Pensionistas y Jubilados, 
encabezados por sus Secretarios 
Generales, Julián Carretero y Benito 
Barrera

A este primer encuentro le 
sucedieron otros, en Madrid, para 
planificar bien el trabajo a realizar.

Se mandaron cartas a todos los 
afiliados de pensionistas y jubilados 
de CC.OO de Extremadura firmada 
por Benito Barrera y Julián Carretero, 
animándoles a contribuir a la creación 
de la Federación en Extremadura.

Se hicieron asambleas en todos 
los pueblos importantes donde hay 
afiliados para explicarles nuestras 
propuestas, formar un grupo de 
compañeros/as y, entre todos, 
conseguir el objetivo deseado: luchar 
por los mayores en Extremadura.

El siguiente paso fue nombrar 
una coordinadora. Aprovechando 
la Feria Internacional del Mayor, en 
la cual Comisiones Obreras tuvo 
un protagonismo importante con 
cinco charlas, nombramos dicha 
coordinadora que fue la que se 
encargó de preparar el Congreso 
Constituyente, siempre con el apoyo 
de la Comisión Ejecutiva de la Unión 
Regional de CC.OO de Extremadura

Junto a los delegados y 
delegadas participantes en este 
Congreso, procedentes de diversos 
puntos de Extremadura, se contó 
con la presencia y participación del 
Secretario General de CC.OO de 
Extremadura, Julián Carretero, y de 
una delegación de la Federación 
Estatal de Pensionistas y Jubilados 
de CC.OO, encabezada por su 
Secretario General Benito Barrera, 
acompañado por Concepción 
Navarro, Secretaria de la Mujer; 
Julián Gutiérrez, Secretario de 
Organización y Doroteo Peinado, 
Secretario de Comunicación.

Benito Barrera inició su interven-
ción saludando y agradeciendo la 
presencia de los invitados al Congre-
so y resaltó el valor de los trabajos, 
así como el esfuerzo realizados por 
los compañeros que han hecho po-
sible su celebración.

Explicó que formar la Federación 
de los jubilados, las jubiladas, los 
pensionistas y las personas mayores 
de Extremadura, supone dar un paso 
importante en la organización de las 
Comisiones Obreras y en la creación 
de un eficaz instrumento de acción 
social para la defensa, el desarrollo, 
la extensión y la información de los 
derechos de miles de ciudadanos y 

ciudadanas. Apuntó que los locales 
sociales de las organizaciones 
regionales no serán lugares que 
compitan con los Hogares de ocio, 
sino que deberán ser los centros de 
orientación y de información en los 
que encuentren soluciones reales, en 
términos técnicos, jurídicos o sociales 
y de tramitación, de los problemas 
reales de las personas mayores. Los 
medios para conseguirlo quizás no 
pueda disponer de ellos la propia 
Federación regional, pero radicarán, 
sin duda, en la estrecha colaboración 
a mantener y desarrollar con la Unión 
Regional de CC.OO. y con la propia 
Federación estatal.

Entre los invitados al Congreso 
intervinieron la Consejera de Bienestar 
Social de la Junta de Extremadura, 
Leonor Flores y el Secretario de 
Organización Confederal de CC.OO., 
José Luís Sánchez. Ambos ofrecieron 
su más sincera colaboración y 
agradecieron la invitación a tan 
importante acto, destacaron el  
momento en el que se constituye 
la Federación, coincidiendo con la 
Ley de Promoción de la Autonomía 
Personal y la Atención a las Personas 
en Situación a la Dependencia, y el 
Acuerdo en Materia de Pensiones y 
Seguridad Social.

EXTREMADURA YA TIENE SU FEDERACIÓN 
DE PENSIONISTAS Y JUBILADOS

José Luis Sánchez, Julián Carretero, Leonor Flores y Benito Barrera
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Se presentaron dos resoluciones 
siendo aprobadas por los delegados.

La primera, sobre la participación 
de las mujeres en la actividad 
sindical donde se reivindicó el pleno 
derecho de la mujer a participar 
activamente en la estructura y 
desarrollo sociales y no sólo como 
apoyo en el cuidado de la familia 
o como sujetos pasivos que votan 
cada cuatro años. Se exigió eliminar 
el papel exclusivo de cuidadoras que 
se asigna a las mujeres, sobre todo 
a las pensionistas o jubiladas. Las 
mujeres mayores de CC.OO. pidieron 
solidaridad con los hombres para 
avanzar en igualdad, cuando se trate 
de la participación en la actividad 
sindical, política, social y económica 
y que se haga realidad la declaración 
del 8º Congreso Confederal que 
asumió como objetivo consolidar 
la actual afiliación a la Federación 
de Pensionistas y Jubilados y velar 
porque asuma lo antes posible tareas 
de información y asesoramiento 
en las gestiones de su afiliación y 
dentro de la disponibilidad, sean los 
cuadros de esas Federaciones los 
que asuman estas tareas.

La segunda resolución trató sobre 
residencias y centros de mayores, 
exigiendo para las personas mayores 
o con alguna discapacidad grave, 
que cuenten con una red suficiente 
de Residencias o Centros de 
Acogida y que los mismos reúnan 
las mejores condiciones de atención 
a los usuarios. La Federación 
de Pensionistas y Jubilados de 

Extremadura promoverá un grupo 
de trabajo sobre las residencias o 
Centros de Mayores, tanto públicos 
como privados, para que cuenten 
con los medios humanos, técnicos 
y económicos y tengan una alta 
calidad en la prestación de sus 
servicios a los usuarios residentes.

Los delegados y delegadas, 
aprobaron, una vez elegida la nueva 
Comisión Ejecutiva, la línea de 
actuación de la Federación para los 
próximos años, y se marcan como 
objetivos: ampliar la representatividad 
y afiliación de CC.OO; defender los 
intereses de una parte importante 
de la población de Extremadura, 
donde hay actualmente 199.000 
pensionistas y más de 209.000 
personas mayores de 65 años.

Uno de los retos mas importantes 
son las pensiones, ya que en 
Extremadura son de las más bajas 
de España. En el Régimen Especial 
de Trabajadores Autónomos la 
pensión media es de 496 euros y 
la de viudedad de 385 euros. En el 
Régimen Especial Agrario (por cuenta 
propia), la pensión de jubilación 
está en 488 euros y la de viudedad 
en 402 euros. Y si hablamos del 
Régimen Especial de Empleadas del 
Hogar la pensión media de jubilación 
está en 435 euros y la de viudedad 
en 251 euros.

Por lo cual esta Comisión 
Ejecutiva tendrá durante los próximos 
años un papel importantísimo que 
realizar para llegar a todos los 
pensionistas y jubilados.

La única candidatura a la 
Comisión Ejecutiva, que fue elegida 
por unanimidad, la componen:

Reyes Ramos Gómez
Manuela Trenado Molina
Víctor Jesús González Guerreiro
Mª Ángeles Escobar González
Francisco Calero Murillo
José Corbacho Fonseca
Juan José Bravo Bravo
Fue elegido Secretario General el 

compañero Reyes Ramos Gómez. 
En su intervención para clausurar el 
Congreso agradeció a los delegados 
y delegadas su apoyo y les animó a 
seguir luchando por una sociedad 
mejor. Afirmó que esta Federación 
nace con la aspiración de represen-
tar a todos los jubilados, jubiladas y 
pensionistas de la región. El aumen-
to en afiliación hará posible, de una 
manera más efectiva, una estructura 
dedicada a esto.

Reiteró que esta Federación 
luchará y trabajará por unos pilares 
básicos del Estado de Bienestar, 
así como por el mantenimiento y 
la ampliación de todo el sistema de 
pensiones.

Explicó que aunque no hay 
que vincular dependencia con 
envejecimiento no se puede olvidar 
que el 55% de las personas entre 65 
y 80 años son mujeres, porcentaje 
que asciende al 66% en el tramo 
de más de 80 años. A ello hay que 
añadir que el 22% de las personas 
mayores de 65 años viven solas y 
que el 44% de las mujeres de más 
de 65 años están viudas (frente al 
13% de hombres).

Finalizó su intervención animan-
do a todos los presentes a realizar 
un trabajo en equipo:”Todos somos 
necesarios para conseguir una Fe-
deración de Pensionistas y Jubilados 
en Extremadura más potente y con 
ello, fortalecer la Unión Regional de 
CC.OO de Extremadura y la Confe-
deración Sindical de CC.OO.”

Julián Gutiérrez del Pozo
Secretario de Organización

La nueva Comisión Ejecutiva con los representantes de la Federación Estatal
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ACTOS EN GALICIA

Preparación a la jubilación y voluntariado social

La Federación de Pensionistas 
y Jubilados de CC.OO de Galicia 
celebró una jornada en el Hostal Los 
Robles de Santiago de Compostela, 
sobre Preparación a la Jubilación y 
Voluntariado Social.

José Mª Díaz Montero, Secretario 
General de la Federación de PP. y JJ. 
de Comisiones Obreras de Galicia, 
hizo la presentación del acto, de los 
ponentes y de los invitados, entre los 
que se encontraban Xuan Mª Castro 
Paz, Secretario General del Sindicato 
Nacional de CC.OO de Galicia. Con 
la asistencia de 105 personas. La 
primera ponencia corrió a cargo de 
D. Santiago Ríos Pérez, que trató 
el tema de la jubilación, destacó el 
cambio que supone ésta en la vida 
de una persona. 

Cada vez hay un número más 
importante de jubilados lo que 
supone que sea el colectivo de 
mayor peso en la sociedad.  También 
habló del conjunto de ventajas y 
problemas, sobre todo de estos 
últimos, lo que hace necesario 
planificar la jubilación, para hacer que 
sea asumida de manera natural.

Dña. Adela Poisa Baños presentó 
su ponencia sobre el voluntariado.

La experiencia demuestra la con-

veniencia de que los voluntarios estén 
encuadrados en organizaciones.

Señaló que nunca el voluntariado 
sustituirá un puesto de trabajo, 
ni el Estado descansará en el 
voluntariado para hacer dejación de 
sus funciones.

A continuación tomó la palabra  
en representación de la Federación 
Estatal de Pensionistas y Jubilados 
de CC.OO., Luís Cifuentes García, 
que agradeció la invitación, felicitó 
a los organizadores del acto 
por lo bien organizado y por el 
número de asistentes. Informó a 
continuación, aprovechando la 
ocasión, acerca de la situación de 
la Ley de dependencia, e hizo una 
comparación de la situación de los 
Servicios Sociales en Galicia, con 
respecto al conjunto del resto del 
Estado, con el resultado de una clara 
inferioridad de Galicia.

A continuación intervino Clara 
Gamarra Lozano, Secretaria de 
Política Social del Sindicato Nacional 
de CC.OO de Galicia.

Finalizó el Acto, José Mª Díaz 
Montero, agradeciendo a todos los 
invitados y ponentes su asistencia.

Luis Cifuentes
Secretario de política Social

VIDAS 
TRUNCADAS 

POR EL FUEGO
La Unión Comarcal de 

CC.OO. de Pontevedra organizó 
el día 31 de agosto de 2006 
un acto de homenaje a los 
brigadistas que lucharon contra 
los incendios de las Comarcas 
del Deza y Pontevedra, en el 
salón de actos de la Fundación 
Caixa Galicia de Pontevedra 
(“Café Moderno”)

Intervinieron en el homenaje 
José Luis García Pedrosa, 
Secretario General de la 
Unión Comarcal de CC.OO 
de Pontevedra, y Xuan María 
Castro, Secretario General del 
Sindicato Nacional de CC.OO 
de Galicia.

El Secretario General del 
Sindicato Comarcal de Pensio-
nistas y Jubilados de CC.OO. 
de Pontevedra, José Mato San 
Martín, entregó un recuerdo a la 
viuda del afiliado a la Federación 
de Pensionistas y Jubilados de 
CC.OO. de Galicia, Manuel Pa-
rada Fontenla, que perdió la vida 
cuando luchaba contra el fuego 
en la Comarca de Campo La-
meiro (Pontevedra).

Equipo de redacción

Un momento del acto sobre preparación a la jubilación y voluntariado social
Entrega del recuerdo a la viuda de Ma-
nuel Parrada Fontenla
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EUSKADI DE VACACIONES Y TRABAJANDO
La Federación de PP. y JJ. de 

CC.OO. de Bizkaia, organizó un via-
je a un hotel en Mojácar, (a 5 km) en 
un alto que dejaba ver un bellísimo y 
sano paisaje. Salimos el día 4 de ju-
nio y regresamos el 13 (buenos ma-
drugones nos dimos para ir y volver  
pero mereció la pena). La comitiva 
la componían 5 autocares (e iban 
llenos): dos de Bilbao, uno de San-
turce, uno de Baracaldo y otro que 
llevaba compañeros/as de Portuga-
lete y Sestao. A la ida y al regreso 
comimos en Ciudad Real y no hubo 
incidentes dignos de mención.

Llevábamos un programa de 
salidas preparado; Así que visitamos 
el propio pueblo de Mojácar, 
Roquetas de Mar, Níjar, Carboneras 
y en Almería nos deleitamos con el 
prolongado paseo que nos supuso 
ver La Alcazaba, la Catedral, Plaza 
de la Constitución, Ayuntamiento...

Las tardes las utilizamos para 
sestear, ir a la piscina o la playa, jugar 
al dominó, las cartas o lo que fuera. 
En fin, ya sabéis como son estas 
cosas. Pero para mí y, en general, 
para casi todos/as, lo más importante 
fue la CONFERENCIA. El hotel nos 

cedió un salón y acudimos más 
de 150 compañeros/as. Fue en la 
tarde del día 7 (miércoles) y versaba 
como no podía ser de otra forma del 
asunto que más nos ha ocupado y 
preocupado. LA DEPENDENCIA Y 
SU DESARROLLO, el Proyecto de 
Ley.

Preparamos el salón y nombra-
mos una mesa en la que todos/as 
los componentes teníamos algu-
na responsabilidad y debíamos dar 
ejemplo. Así quedó compuesta por; 
Doroteo Cuevas, Desiderio Hermo-
so, Josefa Santos, Benigno Mellid y 
yo mismo. Pero claro, no teníamos 

ponentes deslumbrones o sabios 
del Proyecto, pero estábamos al tan-
to del tema. Lo dominábamos por 
haber hecho muchas conferencias 
en todo Euskadi, y salió bordado. 
El compañero Doroteo Cuevas y yo 
fuimos los ponentes y después de 
nuestras exposiciones, los compa-
ñeros y compañeras querían saber 
más, hacían preguntas o analizaban, 
ponían tal o cual pega, pero en un 
ambiente agradable y de compañe-
rismo total. El tiempo ese día se nos 
hizo corto. Y el viaje y estancia en el 
hotel también. Un saludo.

Aniceto Bragado

La Federación Regional de Pensionistas y Jubilados de 
Aragón, hemos realizado el 2º viaje a los Alpes Franceses, 

PENSIONISTAS DE ARAGÓN EN 
LOS ALPES FRANCESES

del 27 de Agosto al 3 de septiembre, visitando Chamonix, 
el glaciar de hielo y varios bellos parajes.  

El recibimiento y la organización de nuestros 
compañeros de la C.G.T. ha sido muy buena. Pudimos 
tener reuniones con ellos y cambiamos impresiones sobre 
temas y problemas sindicales, además de culturales 
porque aunque seamos jubilados, el hecho de que 
podamos continuar activos y tengamos la oportunidad 
de conocer diferentes culturas, nos motiva para continuar 
con mayor ilusión en nuestra lucha por la igualdad ya que 
muchos de nosotros no tendríamos la oportunidad de 
visitar estos lugares y  con nuestro sindicato podemos 
llevarlo a cabo. 

Pensionistas de Aragón
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“ESCRITURA Y MEMORIA”

Entrega de premios del primer concurso literario para personas mayores

Efectivamente, el pasado 29 de 
junio (2006) se celebró en el Salón 
de Actos de la Unión Intercomarcal, 
la entrega de Premios de este 1er 
CERTAMEN LITERARIO organizado 
por la Federación de PP. y JJ. y 
Minusválidos de L´Álacanti-Les 
Marines y la Unión Intercomarcal de 
CC.OO., con importante asistencia 
de público (de todas las edades) que 
entusiásticamente siguió el desarrollo 
de las intervenciones, entrega de 
premios y lectura de los que fueron 
galardonados y que recibieron 
cálidos aplausos de reconocimiento.

Ofició de maestro de ceremonias 
e introductor al acto, el compañero 
Manuel Parra Pozuelo (Catedrático 
de Lengua y Literatura Castellana, 
que ha obtenido diversos galardones 
literarios). Detalló los pormenores 
y dificultades que un cualificado 
Jurado había tenido para leer y 
seleccionar los escritos que fueron 
llegando tanto de Poesía como de 
Prosa en Castellano y Valenciá de 
todos los lugares del Estado, al ser 
abierto a afiliados/as y no afiliados/
as a CC.OO., según explicaban las 
bases del concurso.

Posteriormente, en sus interven-
ciones, tanto el Catedrático de la 
Universidad de Alicante, José Carlos 
Rovira Soler, como Enrique Cerdán 
(periodista y escritor, Premio de las 
Letras Valencianas), así como Carles 
Cortés (profesor de la Universidad de 
Alicante) corroboraron la dificultad 
y el dilema del Jurado. Elogiaron el 
momento y la oportunidad que se le 
da a la cultura y a las letras y espe-
raban que no fuera el último, por la 
aportación y calidad literaria de sus 
contenidos. 

El Jurado fue designado por 
la Asociación Cultural Auca de 
las Letras, el Vicerrectorado de 

Extensión Cultural de la Universidad 
de Alicante y la Concejalía de Acción 
Social del Ayuntamiento, entre las 
personalidades del mundo de las 
artes y la palabra.

Los/as premiados/as fueron; 
Manuel Terín Benavides (de 
Albacete) que obtuvo el primer 
premio de Poesía y segundo de 
Prosa (en Castellano); Manuel 
Domínguez Seura (de Sevilla) que fue 
galardonado con el primer premio 
de Prosa y tercero de Poesía; Emilia 
Sanz Vaca (de Valladolid) segundo 
premio de Poesía y tercero de Prosa.

El Premio de Poesía en Valenciano 
fue para, Mª Dolores Herranz 
Jiménez.

A todos los premiados y 
patrocinadores (1), se les entregó un 
poster conmemorativo, precisamente 
diseñado por Manuel Parra Pozuelo.

La Mesa del Certamen, estuvo 
compuesta (según se ve en la 
fotografía) por; Eusebio Morales 
(Secretario General de PP. y JJ. 
y Minusválidos de L´Alicanti-Les 
Marines), Asunción Sánchez Zaplana 
(Concejala de Acción Social del 
Ayuntamiento de Alicante), Juan 
Antonio Diosdado (en representación 

de la F.E. de PPyJJ de CC.OO), 
José Maria García Quesada (Unión 
Intercomarcal CC.OO) y Francisco 
Javier Fernández (miembro del Grupo 
Literario AUCA de las Letras).

Hicieron una breve alocución de 
saludo y felicitación a la iniciativa, 
a los premiados/as, al trabajo 
del jurado y de apoyo para el 2º 
Certamen, animando al público 
presente a la participación.

Como colofón de tan educativo 
y cultural acto, se compartió con 
los/las asistentes un refrigerio de 
solidaria hermandad, donde se 
fueron intercambiando impresiones 
entre unos/as y otros/as coincidiendo 
en que el 2º Certamen comenzaba ya 
y, por tanto, os animamos a todos y 
todas para que vayáis preparando las 
brillantes y hermosas historias que 
pueblan vuestras mentes y habitan 
en vuestros corazones, bien sea en 
forma de Prosa, bien sea de manera 
Poética, naturalmente en Valenciano 
y Castellano. ¡Faltaría más!

Eusebio Morales Parra

(1)  Diputación Provincial de Alicante, 
Concejalía de Acción Social del Ayuntamiento 
de Alicante y Federación Estatal de Pensionis-

tas y Jubilados de CC.OO,

Componentes de la Mesa del Certamen.
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III CONGRESO DE PERSONAS MAYORES 
DE CASTILLA Y LEÓN

Este congreso, que en teoría 
tenía como objetivo la consulta 
a los expertos, representantes 
de las personas mayores y sus 
familias cuidadoras, para que la 
administración regional, pudiera 
conocer y dar respuestas que 
pudieran contribuir a promover el 
envejecimiento activo, como vía de 
prevención a la dependencia y a la 
vez crear o potenciar todas aquellas 
medidas que hagan que las personas 
mayores dependientes, puedan vivir 
con la calidad y protección que se 
merecen.

Yo personalmente como congre-
sista, debo decir que salí bastan-
te decepcionado, pues en ningún 
momento pude ver como se deba-
tían los objetivos marcados por el 
Congreso. El único debate que allí 
se “despertó” fue el de la Ley de la 
Dependencia que está pendiente de 
que se apruebe en el Parlamento.

Ya desde el primer momento, 
en la presentación del Congreso, la 
Consejera de Familia e Igualdad de 

Oportunidades, dejó clara su posición 
de desacuerdo con la Ley Estatal, 
dejando claro que la intención del 
Gobierno Regional es de hacer una 
ley solamente para Castilla y León, 
una ley que según sus palabras 
garantice todos los derechos 
individuales de la vida cotidiana de 
las personas dependientes.

A mí me cuesta entender cómo 
se puede estar frontalmente en 
contra de una ley que cuenta con 
el respaldo de los agentes so-
ciales como son los sindicatos y 
empresarios y también de la ma-
yoría (por no decir de todas) las 
Comunidades Autónomas.

Tampoco se sabe qué ley quiere 
sacar, pues hasta ahora no sabemos 
en qué se va a basar esta ley, para 
que pueda ser mejor que la del 
Gobierno Central. Pudiera ser que 
pase como con la Ley 5/2003 de 
Atención y Protección a las Personas 
Mayores de Castilla y León, la cual 
prácticamente es en una declaración 
de intenciones.

Los días 23 y 24 de Mayo se celebró en Salamanca, el III Congreso de personas mayores de Castilla y León.

En definitiva, un congreso que 
posiblemente solo ha servido de es-
caparate para algunos y seguramen-
te para poco o nada para el resto.

De todas formas creo que nuestra 
Federación Regional tendrá que 
estar expectante y seguir trabajando 
más o mejor si cabe, dadas las 
características que se dan en nuestra 
región, para que de alguna forma se 
llegue a cumplir con satisfacción ésta 
tan deseada Ley de la Dependencia.

No quisiera finalizar sin felicitar 
al compañero Claudio Caño, 
Secretario de Organización de la 
Federación Regional de Castilla y 
León, por la buena defensa que hizo 
a su ponencia sobre la Ley de la 
Dependencia.

Y ya por último, lamentar el final 
del Congreso, pues la clausura se 
llevó a cabo con apenas unas treinta 
personas de seiscientos asistentes y 
además finalizó sin haber presentado 
las conclusiones finales.

Bernabé Martín Zaco

Intervención de nuestro compañero Claudio Caño 
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Se conoció antiguamente por la 
montaña blanca. Es la tierra nativa 
del pueblo fenicio, que constituyó 
su imperio famoso  en las costas de 
Jubail, Beirut, Sidon y Tiro. Luego se 
extendió al mundo a través del mar 
Mediterráneo, llevando consigo la 
letra, los números, la enseñanza, la 
libertad, el comercio, etc.

Los griegos transformaron sus al-
tas montañas como “faros” para su 
antiguo imperio. Los romanos cons-
tituyeron su segunda capital romana 
en la llanura Beckaa Baalbeck donde 
Júpiter y Bacus, extendiéndose has-
ta Palmyra en Siria.

Cinco siglos más tarde, esta tierra 
Santa “Kana” y todo, que se conoció 
por “Jabal Amel”, el sur del Líbano 
llegando a “karak Noah” en la Beca, 
se convirtió en el centro principal y 
más importante de enseñanza de 
la religión musulmana, a partir del 
año 14 de la emigración del profeta 
Mohamad.

La tiranía de los turcos a lo largo 
de 400 años de ocupación al mundo 
árabe, fue el motivo de la conversión 
del pueblo libanés en sí, quiero 
decir que musulmanes se hicieron 
cristianos y cristianos se convirtieron 
a musulmanes. El motivo fue salvar la 
vida de la injusticia de los “Sultanes” 
y sus hombres.

En el siglo XX los europeos, a raíz 
de las guerras mundiales, se repar-
tieron el Oriente. Francia ocupó el 
Líbano convirtiéndolo en el país más 
culto y más civilizado del Oriente, por 
lo que logró los nombres de:

- la perla del Oriente
- la Suiza del Oriente
- la puerta abierta al Oriente
Israel, el país cercano del Líbano, 

desde su fundación, le tiene envidia 
por su riqueza tanto en agua, como 
en su naturaleza tan preciosa para 
toda clase de turismo y también por 

su punto estratégico, nunca respetó 
lo que se llamó, alto el fuego, que se 
firmó en 1948. Por eso nunca la dejó 
vivir en paz procurando ocuparlo y 
poniéndole bajo sus influencias, en 
particular a partir de 1960, fecha 
en la que los bancos libaneses se 
transformaron “Banca del petro-dólar 
árabe”. Por este motivo ocurrió en 
1975 lo que se llamó entonces, la 
guerra libanesa religiosa, después 
de haber trasladado a los judíos 
libaneses durante años 1972, 1973 y 
1974 a Canadá.

Destruyeron el país, consiguieron 
sacar el petro-dólar árabe de los 
bancos libaneses pero con precio 
muy alto; doscientos mil muertos 
civiles y un millón de emigrantes.

A finales de 1992, llegó el Sr. 
Rafik Havivi, a ser el Primer Ministro 
del país, el cual por sus amistades 
con influencias internacionales y sus 
poderes económicos, pudo poner al 
país al corriente en lo que se refiere 
a su infraestructura, y a dar vida al 
país. Por otra parte el Líbano fue el 
único país árabe que derrotó a Israel, 
liberando sus tierras ocupadas sin 
condiciones israelíes.

A partir del año 2000, empezó 
el Líbano a respirar su libertad, 

su democracia, su vida luminosa 
convirtiéndose de nuevo en 
el “Faro” del Oriente Medio, la 
estación más importante para todo 
tipo de conferencias y congresos 
internacionales, lo que le permitió 
obtener otra vez la confianza de 
los árabes para volver a depositar 
su petro-dólar en sus bancos, que 
llegaron a sumar unos 66 billones 
de dólares, unos meses antes de la 
matanza del Sr.Rafik Havivi, cifra que 
superó tres meses el rendimiento 
nacional libanés, de los cuales sólo 
3,6 llegan para los libaneses.

Todo esto molestó al país 
envidioso Israel, la que nunca respetó 
las fronteras libanesas tanto aéreas, 
como marítimas e incluso terrestres. 
Por eso fue el asesinato del Sr 
Havivi y luego la guerra de estos 
días que estamos viendo y viviendo, 
destruyendo todo lo que se había 
realizado, que sorprendió al mundo.

La pregunta que se debe hacer 
al mundo del siglo XXI, al mundo 
civilizado, al mundo de la última 
tecnología, al mundo democrático, 
al mundo liberal, al mundo que 
pretende la justicia:

¿Cómo y con qué derechos se 
permite pasar todo lo que estamos 
viendo y viviendo en un país tan 
pequeño y que fue el país que llevó la 
“farola” de la enseñanza, la libertad, 
la democracia al mundo entero y fue 
uno de los primeros fundadores de la 
ONU?

Mi punto de vista como Hispano-
Libanés consiste en decir: Basta, 
basta, basta y que haya justicia y 
paz en el país de Dios y en el mundo 
entero.

Dr. Yehia Jabali Díab

NOTA: Un libanés que ha salido huyendo 
del Líbano por la guerra con parte de su 
familia para España

EL LÍBANO
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Los días 3, 4 y 5 de mayo del 2007 la Federación Eu-
ropea de Personas Mayores (FERPA) celebrará el V Con-
greso en Bruselas. Lejos está ya aquél Congreso Funda-
cional, celebrado en Madrid el 29 y 30 de abril de 1993 
donde CC.OO fue una de las organizaciones fundadoras.

Si la FERPA nació en la primavera de 1993 en Madrid, 
¿por qué no se puede hacer adulta también en España, 
en primavera, catorce años después?, En el Comité de 
Dirección y Comité Ejecutivo creemos que es posible. 
Si en el último Congreso de la CES nos faltó poco para 
alcanzar los 2/3 de los votos, ahora estamos en mejores 
condiciones, con trabajo y voluntad por parte de las 
organizaciones que no nos apoyaron en su día.

La Federación Europea de Personas Mayores repre-
senta a más de 10 millones de afiliados. Es el único Sindi-
cato de Mayores en Europa representativo ante las Insti-
tuciones Europeas, Parlamento, Comisión, Consejo, etc,

Durante el último año junto con la CES nos hemos 
movilizado en dos ocasiones en contra de la Directiva  
Bolkestein, en Estrasburgo y Bruselas.

Hemos movilizado a los jubilados de toda Europa, en 
actos y recogida de firmas en apoyo de la FERPA. En el 
mes de mayo tuvimos quince días de movilización en de-
fensa del poder adquisitivo de las pensiones.

Afrontamos este V Congreso con la ilusión y la 
esperanza de ver hecho realidad el poder participar en la 
CES de pleno derecho. Existe voluntad política de que la 

Federación Europea de Personas Mayores sea una más 
de la CES. Esta voluntad política tiene que plasmarse en 
el próximo Congreso de la CES, a celebrar en Sevilla en el 
mes de mayo 2007.

La FERPA sigue creciendo y fortaleciéndose con 
nuevas incorporaciones. Este año se ha concedido su 
ingreso a dos nuevas organizaciones USO de España y 
una organización griega.

Para el V Congreso se han creado dos comisiones 
encargadas de preparar los materiales. En la primera, 
donde nuestra Federación participó activamente, se 
elaboró una propuesta de Carta Reivindicativa y otra 
sobre los derechos de las personas dependientes. En la 
segunda Comisión denominada Estatutos, Organización 
y Finanzas están los compañeros de UGT. Nuestra 
Federación también hizo sus aportaciones y enmiendas.

Hay que subrayar el alto grado de democracia 
participativa. Todas las Federaciones que componen la 
FERPA han contribuido en las ponencias, elaborando, 
aportando y enmendando hasta el día 6 de septiembre.

Desde esa fecha y hasta el 26 de noviembre, las 
organizaciones integradas en la FERPA podrán presentar 
candidaturas para la Secretaría General y Comisión 
Financiera, así como elegir a los miembros del Comité 
Ejecutivo en representación de su organización, según lo 
mandatan los Estatutos.

Julián Albor Astorga
Secretario de Acción Sindical Internacional

PREPARANDO EL 5º CONGRESO DE LA FERPA

ENCUENTRO DE LAS DELEGACIONES DE SPI –
CGIL Y FEDERACIÓN DE PENSIONISTAS de CC.OO.
El día 19 de septiembre se celebró una reunión entre 

ambas delegaciones encabezadas por sus Secretarios 
Generales: Betty Leone y Benito Barrera.

El tema principal de la reunión fue la FERPA. Se vio la 
necesidad de trabajar por el fortalecimiento de ésta. Es 
el momento de aportar ideas que frenen el proceso de 
globalización, pues si no las desigualdades serán cada 
vez más evidentes.

La FERPA debería adoptar como principal tema 
político el Libro Blanco sobre Envejecimiento (en este 
momento está siendo discutido por la Comisión Europea) 
pues la Carta de Derechos es una reivindicación por 
la que merece la pena esforzarse. Para conseguirlo es 
necesario que haya unidad entre todas las organizaciones 
sindicales, pues la meta es que mejore la calidad de vida 
de las personas mayores.

En la reunión se vio la necesidad de impulsar el Comité 
de Mujeres de la FERPA, dotado de pocos medios. Hay 
que buscar soluciones para que la mujer pueda participar 
en igualdad de condiciones en los órganos de dirección.

También se debatió sobre la constitución de un 
sindicato que englobe todo el sindicalismo mundial, 
la propuesta de los sindicatos para el desarrollo de 
acciones conjuntas supranacionales y alentadas en la 
constitución de una Central Sindical única, con base en 
las resoluciones del 18º Congreso de la CIOSL debe ser 
en el plano sindical programático.

Ambas delegaciones vieron positivo seguir teniendo 
contactos para buscar soluciones que beneficien al 
colectivo de pensionistas y jubilados.

Julián Gutiérrez del Pozo
Secretario de Organización
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En una Granada sangrienta, Federico García Lorca fue ejecutado junto a un maestro de escuela y dos 
banderilleros

SETENTA AÑOS DE UN CRIMEN

La noche del 13 de julio de 
1936, Federico García Lorca 
tomó el tren de Granada. El poeta 
barajaba todavía la posibilidad de 
viajar a México, invitado por la actriz 
Margarita Xirgu, para disfrutar del 
éxito que estaban obteniendo sus 
obras teatrales. Vivía un momento de 
plena madurez y de reconocimiento 
público, se habían perfilado todos 
los matices de su voz lírica en los 
poemas del Diván del Tamarit, y 
acababa de escribir La casa de 
Bernarda Alba, una obra rotunda, de 
alto significado en la evolución teatral 
de su autor, porque culminaba sus 
indagaciones estéticas para superar 
a la vez el experimentalismo elitista 
de la vanguardia y las facilidades 
populistas del arte comercial. Pocos 
días después de leer ante un grupo 
selecto de amigos el manuscrito de 
La casa de Bernarda Alba, tomó un 
tren camino de Granada. Además 
de pasar el 18 de julio, día de su 
santo, con sus padres y su hermana 
Concha, parece que quería alejarse 
de los aires conflictivos de Madrid 
por una breve temporada.

Pero Granada estaba lejos de 
respirar tranquilidad. El poeta debía 
de conocer las tensiones que se 
habían condensado en la ciudad. 
Su relación estrecha con Fernando 
de los Ríos, diputado socialista por 
Granada, así lo hace suponer. El 
Frente Popular había impugnado 
los resultados de las elecciones de 
febrero de 1936, denunciando la 
manipulación caciquil en la provincia. 
La repetición de los comicios el día 
31 de marzo no sirvió para calmar 
las heridas abiertas por meses de 
grandes mítines, huelgas, tiroteos 

falangistas, incendios, provocaciones 
y reacciones violentas. Se trataba 
de un malestar parecido al que 
se había adueñado de Madrid, la 
misma agitación promovida por 
la radicalización social y por los 
conspiradores contra la República, 
interesados en alimentar el desorden. 
Pero en Granada, una pequeña 
ciudad de provincias, se conocía 
casi todo el mundo, y las intrigas, los 
rencores, los ánimos de venganza, 
cobraban una cercanía casera, muy 
propicia para encarnar los odios 
desatados en una guerra civil.

García Lorca estaba en la casa 
de verano de su familia, la Huerta 
de San Vicente, cuando los militares 
golpistas se adueñaron de la ciudad 
el día 20 de julio. Granada era 
entonces una Comandancia Militar 
bajo las órdenes de la Capitanía 
General de Sevilla, asumida desde 

el día 19 por el general Queipo 
de Llano, uno de los mandos del 
Ejército que recurrió de forma más 
decidida al terror como conducta 
oficial de los golpistas. La resistencia 
de la ciudad fue mínima y heroica, 
grupos de obreros con escopetas se 
atrincheraron en el Albaicín y apenas 
pudieron resistirse al ataque de la 
aviación y de la artillería rebelde. La 
represión fue, sin embargo, dura, 
muy dura, y cruel por lo innecesaria. 
Ni Queipo de Llano, ni el comandante 
Valdés Guzmán, máximas 
autoridades militares, vacilaron 
a la hora de aplicar el exterminio 
como el mejor método para la 
regeneración española. Siempre me 
han sorprendido las cábalas sobre 
las razones últimas de la muerte 
de García Lorca (homosexualidad, 
disputas familiares, noticias de 

“El poeta fue uno 
de los más de 5.000 

granadinos ejecutados, en 
virtud de los consejos de 
guerra o de los paseos de 

la Escuadra Negra”

Lorca a los 18 años
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radio, apoliticismo). El poeta fue uno 
de los más de 5.000 granadinos 
ejecutados, en virtud de los consejos 
de guerra o de los paseos de la 
Escuadra Negra. Entre otros, fueron 
fusilados el general Miguel Campins, 
jefe de la Comandancia Militar y 
leal a la República, el alcalde, el 
presidente de la Diputación, el 
rector de la Universidad, el director 
del periódico más importante de la 
ciudad, El Defensor de Granada y 
numerosos diputados, concejales, 
profesores, sindicalistas... ¿Cómo 
no iban a fusilar a un poeta 
republicano, partidario del Frente 
Popular y ejemplo de libertad viva 
en los ambientes más sórdidos de 
un provincianismo que él mismo 
había caracterizado como la peor 
burguesía de España?

Golpeado y humillado 
Federico García Lorca no se sintió 

realmente amenazado hasta el 9 de 
agosto, cuando una patrulla irrumpió 
en la Huerta de San Vicente en busca 
de los hermanos del casero, Gabriel 
Perea Ruiz. Insultado, golpeado, 
humillado, temió por su vida y pidió 
auxilio a Luis Rosales, poeta amigo, 
bien situado en el nuevo régimen, 
por el papel que sus hermanos 
falangistas y él mismo habían 
jugado en la sublevación. Rosales 
acudió a la Huerta y se reunió con 
la familia para valorar las distintas 

posibilidades. Federico García Lorca 
no quiso arriesgarse a cruzar las 
líneas enemigas, para pasar a la zona 
republicana, y prefirió ampararse en 
el domicilio familiar de los Rosales, 
en el número 1 de la calle Angulo. 

Allí le llegó la noticia, el día 16 de 
agosto, de la ejecución de su cuñado 
José Fernández-Montesinos, alcalde 
socialista de la ciudad. Ese mismo 
día, sobre la una de la tarde, Ramón 
Ruiz Alonso se presentó en la casa 
de los Rosales con una orden de 
detención. Ruiz Alonso, antiguo 
diputado de la CEDA y muy activo en 
las labores represivas de los primeros 
días de la sublevación, cumplió su 
cometido de forma espectacular, con 
tumulto de tropas y cerco de la casa.

El poeta fue conducido al 
Gobierno Civil. Luis Rosales intentó 
liberar a su amigo, pero en el régimen 
militar que él y sus hermanos 
estaban ayudando a imponer no 
había lugar para ciudadanos como 

Federico García Lorca. Angelina 
Cordobilla, una mujer que trabajaba 
para la familia Lorca, llevó comida 
al detenido las mañanas del 17 y 
18 de agosto. Cuando se presentó 
en el Gobierno la mañana del 19, le 
dijeron que el poeta no estaba allí. 
En efecto, durante la noche del 18 
al 19 fue conducido a La Colonia, 
una cárcel improvisada en una villa 
de recreo, a las afueras de Víznar. 
Al amanecer, como escribió Antonio 
Machado, se le vio caminar entre 
fusiles, en Granada, en su Granada. 
Fue ejecutado junto al maestro 
Dióscoro Galindo y los banderilleros 
Francisco Galadí y Joaquín Arcollas. 
Un enterrador de La Colonia 
acompañó hace años al escritor 
Ian Gibson a la fosa donde fueron 
sepultados los cuerpos. Durante 
muchos años, el barranco de Víznar 
ha sido el territorio sagrado de los 
demócratas granadinos, el lugar en el 
que hemos rendido culto a nuestros 
muertos. La democracia urbanizó 
aquel espacio simbólico que había 
formado la historia bárbara de 
España, construyendo allí un parque 
en recuerdo de las víctimas de la 
Guerra Civil.

Luis García Montero

El País

“Insultado, golpeado, 
humillado, temió por su 

vida y pidió auxilio a Luis 
Rosales, poeta amigo, 

bien situado en el 
nuevo régimen”

La Colonia, a las afueras de Víznar, donde Lorca pasó sus últimas horas
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LA OSTEOPOROSIS
Es una enfermedad muy frecuente en la que los 

huesos se vuelven menos compactos, más frágiles 
y se pueden romper de manera espontánea o tras 
pequeños golpes. En España la padecen 3 millones 
de personas, predominantemente mujeres. Afecta 
aproximadamente a 30 de cada 100 mujeres después 
de la menopausia.

Tienen más probabilidad de sufrir osteoporosis:
- Las personas que tienen antecedentes familiares 

de esta  enfermedad (padres, hermanos).
- Las mujeres, sobre todo después de la 

menopausia.
- Las personas mayores.
- Las que toman poco calcio.
- Las personas poco activas, ya sea por que llevan 

una vida muy sedentaria o por enfermedad.
- Las que toman algunas medicinas como la 

cortisona o sus derivados, antiepilépticos, hormonas 
tiroideas durante mucho tiempo.

- Las que fuman o toman alcohol o café en exceso.
La principal consecuencia de la Osteoporosis es 

la fractura: de cadera, de vértebras, de muñeca:  En 
nuestro país se producen al año unas 33.000 y la 
mayoría de ellas requiere una delicada y costosa 
intervención quirúrgica. Veinte de cada cien pacientes 
fallecen en los primeros seis meses después de haber 

SALVADOR
A principios de los años setenta, el Movimiento Ibérico de Liberación (MIL), un 

grupo izquierdista formado por un puñado de militantes españoles y franceses 
muy jóvenes, pone en jaque a la policía, al cometer varios atracos en Cataluña con 
el objetivo de conseguir dinero para apoyar a los sectores más combativos del 
movimiento obrero. En un primer momento, el éxito de sus acciones espectaculares, 
provocadoras e irreverentes, proporciona a los jóvenes del MIL una sensación de 
invulnerabilidad que termina bruscamente en septiembre de 1973, cuando efectivos 
de la Brigada Político Social tienden una trampa a dos de sus militantes. En el 
transcurso de su detención se produce un confuso tiroteo en el que muere un joven 
inspector de policía. Salvador Puig Antich (Daniel Brühl) resulta gravemente herido y, 
tras pasar por el hospital, ingresa en la cárcel Modelo de Barcelona, a la espera de un 

consejo de guerra. A partir de ese momento, tanto sus hermanas como sus abogados inician, ante la indiferencia 
general, una carrera contrarreloj para salvar la vida al joven activista. Pero el 20 de diciembre de 1973 se produce el 
atentado de ETA contra el presidente del Gobierno Franquista, el almirante Carrero Blanco, y, Salvador Puig Antich 
se convertirá en el chivo expiatorio que un sector del Régimen Franquista reclama. El Consejo de Guerra contra 
Puig Antich es una farsa y el joven Salvador es condenado a muerte. Todos los intentos por salvarlo, incluso una 
improbable y rocambolesca fuga, resultarán inútiles y el 2 de marzo de 1974 Puig Antich es ejecutado mediante 
el “garrote vil”. Su muerte trágica y cruel deja una gran huella, durante años, a toda una generación que aún se 
pregunta si pudo hacer algo más para evitar una ejecución tan terrible como inútil.

sufrido una fractura de cadera; del resto, muchos 
quedan parcialmente inválidos y requieren cuidados 
especiales.

Es una enfermedad que no ocasiona ningún síntoma 
hasta que se produce una fractura, si contamos con 
uno o varios factores de riesgo (ser mujer, mayor, tener 
familiares con la enfermedad etc…) sería conveniente 
acudir al centro de salud para que un médico valore la 
situación. Una radiografía no detecta la osteoporosis en 
la fase inicial, pero sí una densitometría que mide con 
precisión la masa ósea y permite hacer un diagnóstico 
precoz

Una vez diagnosticada la osteoporosis lo más 
importante es detener el avance de la enfermedad y 
prevenir las fracturas. A continuación, abordamos una 
serie de recomendaciones para conseguirlo:

1º  Tomar una dieta rica en calcio (leche, queso, 
yogurt, pescados azules y frutos secos.)

2º  Prevenir las fracturas. Tanto en el hogar como en 
la calle es preciso tener precaución para evitar golpes y 
caídas.

3º Realizar alguna actividad física.
4º Otras precauciones:  

• utilizar cama dura para dormir.
• asientos con respaldo recto (espalda erguida).
• no girar la espalda cuando se lleva peso.
• no subir o bajar peso con la espalda curvada.
• repartir el peso en ambos lados del cuerpo.
• aproximarse la carga lo más posible al cuerpo.
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La Mosca

POR UNA VIVIENDA DIGNA PARA TODOS Y TODAS

La reivindicación del derecho a la vivienda requiere de una 
sublevación ciudadana en contra de las mafias urbanísticas y de sus 
cómplices en los poderes públicos.

Miles de jóvenes y no tan jóvenes están empezando a protestar en 
las calles de diferentes ciudades españolas. Los poderes públicos no 
se enfrentan a la carestía de la vivienda como un problema que se tiene 
que resolver para garantizar un derecho. Por el contrario, se enfoca 
el mercado inmobiliario como un sector económico, seguramente el 
más lucrativo del capitalismo español.

El incremento de la construcción tampoco resuelve nada, España 
concentra casi la mitad del volumen de construcción de toda la Unión 
Europea, y simultáneamente tenemos uno de los mayores porcentajes 
de ciudadanos sin posibilidad de acceder a una vivienda digna.

La regulación pública de la utilización del suelo de acuerdo con 
el interés general para impedir la especulación, lo recoge el artículo 
47 de la Constitución del 1978,  esto se ha venido incumpliendo 
sistemáticamente durante más de 20 años.

Así, ahí miles de personas sin vivienda, miles de viviendas sin 
personas, millones de ganancias para los especuladores.

Diseñar una política de 
inmigración en un país como el 
nuestro no es una tarea sencilla. 
Ni lo es encontrar el punto 
de equilibrio para atender las 
demandas del mercado de trabajo, 
favorecer la integración, mantener 
el control de las fronteras. No hay 
soluciones mágicas ni rápidas. 
Tras una regularización acertada, 
acompañada de un incremento 
de la altura de las vallas en Ceuta 
y Melilla y de más patrulleras en 
Canarias, el Gobierno pudo pensar 
que ya estaba todo arreglado y 
ahora se ha puesto nervioso al ver 
que siguen entrando inmigrantes. 
Han tocado a rebato ante la UE y 
varios países africanos, pensando 
ingenuamente que nos iban a 
sacar las castañas del fuego, 
al final han decidido lanzar un 
mensaje de dureza y aumentar 
las repatriaciones, a ver si así los 

inmigrantes se asustan y dejan de 
venir. Vano deseo. Después de 10 
años de experiencia debían saber que 
las vallas, las patrulleras, los aviones, 
los controles en fronteras terrestres 
y de aeropuertos pueden dificultar, 
desviar, reducir momentáneamente 
los flujos, pero no van a impedir las 
entradas irregulares. Ningún Estado 
desarrollado lo ha conseguido, por 
una sencilla razón: en la mayor parte 
de los países africanos las personas 
viven con un euro al día, algo más en 
Asia y un poco más en Latinoamérica 
y en algunos países del Este. Y con 
que les manden 100 ó 200 euros al 
mes, la familia ya tiene para ir tirando. 
Es una cuestión de supervivencia 
familiar, en países donde la muerte 
prematura está siempre presente: 
mortalidad infantil, violencia urbana y 
rural, guerras más o menos abiertas, 
enfermedades endémicas. Por eso 
no tienen nada que perder y sí alguna 

posibilidad de ganar. Esto no quiere 
decir que haya que cruzarse de 
brazos, o practicar una política de 
fronteras abiertas. Se trata de no 
dar bandazos, ni ponerse nerviosos 
por las encuestas; ir conjugando 
como mejor se pueda ofertas de 
empleo, inspección de trabajo, 
integración y control de fronteras; 
hacer pedagogía social ante los 
ciudadanos para evitar espejismos. 
Y, sobre todo, contribuir junto con 
los otros Estados ricos al paulatino 
desarrollo de los países de origen. 

Héctor Maravall

EL OJO DE LA AGUJA
Inmigración: un bandazo inútil

HASTA SIEMPRE
Una vez más el equipo de 

redacción se enfrenta a la difícil tarea 
de recordar a los que nos han dejado. 
Ésta se hace mucho más dura 
cuando se trata de despedir a Mari 
Carmen Hernández, el compañero 
Marino sabe que puede contar con 
el apoyo y la solidaridad de toda la 
Federación de Pensionistas.

También recordamos  a los 
compañeros José López, durante 
muchos años Secretario General de 
Granada, a José Luis García Álvarez, 
miembro de la Comisión Ejecutiva 
regional de Pensionistas y Jubilados 
de Asturias hasta el último Congreso 
y a Florencio Clavera Penella, 
miembro de la Comisión Ejecutiva y 
Consejo Regional de Aragón.

Vaya desde aquí un fuerte abrazo 
para sus familiares.



www

www

www

Ahora también 

estamos en la 

RED

www.pensionistas.ccoo.es

www
@

@

@

¡VISÍTANOS!

# la revista orientación
en formato digital

# toda la actualidad
que te interesa

# nuestras campañas...

... y mucho más.


